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ЖИЗНИ ЕСТЬ МЕСТО 
И ПОСЛЕ ПОДВИГА

Ветераны СВО рассказали, 
как восстанавливаются после возвращения 

«на гражданку»
Ветераны специальной военной 

операции, получившие серьезные 
ранения, возвращаются к мирной 
жизни. Из окопов, где каждая минута 
была «на адреналине», они попадают 
на «гражданку», где им приходится 
начинать жизнь с самого начала. 
Учиться ходить, осваивать новую 

профессию, искать посильную ра-
боту, ладить с окружающими. 

О том, что стало для них терапи-
ей и помогло выстоять, рассказали 
«МК» разведчик из Новосибирска и 
доброволец из Севастополя.
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Будни 
разведчиков.

«СОТРУДНИЧАТЬ 
РАДИ 

ВСЕЛЕННОЙ»
Иногда интервью — это гораздо боль-

ше, чем просто интервью, особенно если 
на дворе конец 2024 года, в роли человека, 
который берет интервью, Такер Карлсон, а в 
роли человека, который его дает, — министр 
иностранных дел России. Медийное значение 
интервью Карлсона с Сергеем Лавровым, 
конечно, значительно меньше, чем у февраль-
ского общения знаменитого американского 
телеведущего с Владимиром Путиным. Пре-
зидент — это президент, а министр — это 
министр. Но если говорить о прикладном 
политическом смысле, то здесь мы имеем 
дело с почти равновеликими событиями. 
Сверхзадачей интервью ВВП был прорыв 
информационной блокады, попытка доне-
сти свою систему политических координат 
до широких масс американской аудитории 
— особенно той ее части, которая спустя эн-
ное количество времени проголосовала за 
Трампа. Задача интервью Лаврова — громко 
просигнализировать о готовности Москвы к 
прагматичному компромиссу с администра-
цией Трампа или как минимум к диалогу с 
позиции «встречной силы». 
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

СКРОМНОЕ БЛАГОРОДСТВО 
МИХАИЛА ПИОТРОВСКОГО
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Александр ЗАПЕСОЦКИЙ, 
ректор СПбГУП, 

членкор РАН, заместитель 
председателя 

Санкт-Петербургского 
отделения РАН

Дамаск пал. Боевик 
попирает бронзовую 
голову Хафеза Асада, 
отца Башара Асада.
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Как нож сквозь масло силы 
боевиков-исламистов, еще недав-
но загнанные в сирийскую провин-
цию Идлиб, всего за несколько дней 
прошли сквозь Алеппо, Хаму, Хомс. 
И в конце концов объявили миру об 

«освобождении» Дамаска. События 
в Сирии развиваются так стреми-
тельно, что ни один даже самый ис-
кушенный знаток ближневосточной 
политики не был к этому готов. Что 
— а главное, почему — произошло в 

арабской республике, считавшейся 
не просто партнером, а союзником 
России? Какие последствия ждут си-
рийцев — и остальной мир?

Читайте 2-ю стр.

ТЕМНЫЕ ТУЧИ НАД СИРИЕЙ
«У победы тысяча отцов, 

а поражение всегда сирота»
У победы тысяча отцо

Бойцы проправительственных сил 
сдались на милость боевикам.

БЕЛОРУССКИЕ ПОСАДКИ 
«ОРЕШНИКА»

Для нового российского гиперзвукового оружия 
нашли новое место дислокации

Россия закрывает воздушное 
пространство над ракетным по-
лигоном «Капустин Яр» с 10 по 13 
декабря. Раньше это рутинное для 
любого полигона мероприятие оста-
лось бы незамеченным. Но только 
не сейчас. После 21 ноября, когда 
стартовавшая с Кап-Яра (как назы-
вают полигон военные) новейшая 

баллистическая ракета «Орешник» 
уничтожила ракетное производство 
«Южмаш» в Днепропетровске, за со-
бытиями там следят все. А тут еще и 
Владимир Путин добавил ажиотажа, 
заявив о возможном размещении 
ракет «Орешник» в Белоруссии.
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ПРАЗДНИК ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ
Каждый девятый россиянин встречает 

Новый год в кредит
Для большинства россиян ново-

годние праздники — это не только 
время семейных встреч и дружеских 
застолий, но и серьезная финансо-
вая нагрузка. Как показал опрос 
популярного финансового маркет-
плейса, подавляющее большинство 
граждан — целых 82% — тратят свои 

зарплаты на праздничный стол и 
подарки. Однако, как выяснилось, 
многим не хватает собственных 
доходов и сбережений: 11% участ-
ников исследования отметили, что 
финансируют праздники с помощью 
кредитов.
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«ОНА МОЖЕТ СЫГРАТЬ ВСЕ. 
ДАЖЕ ДВЕРНУЮ РУЧКУ»
Юбилей потрясающей актрисы 
Алисы Фрейндлих

BD
T.

SP
B.

RU

Дежурная бригада: Мария УСОВА, Мария КАЛИ-
НИНА, Августин СЕВЕРИН, Светлана РЕПИНА, Елена 
АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ДЕТИ СГОРЕЛИ, ПОКА МАМА ХОДИЛА НА РЫНОК

Маму двоих мальчиков, 
погибших в результате по-
жара в подмосковном По-
дольске в субботу днем, 
могут обвинить в остав-
лении детей в опасности. 
Она отлучилась на рынок, 
когда произошла траге-
дия. 

Как удалось выяснить 
«МК», утром 7 декабря 43-
летняя жительница одной 
из квартир на Комсомоль-
ской улице покормила сы-
новей 2 и 4 лет от роду за-
втраком, после чего стала 
собираться на работу. 
Уроженка Краснодарско-
го края была разведена, 
имела свое ИП и работала 
продавщицей фруктов и 

овощей на местном рын-
ке. Решив, что в квартире 
холодно, дама включила 
в розетку электрический 
обогреватель. Поскольку 
дети вели себя спокойно, 
женщина закрыла дверь 
на ключ и отправилась на 
рынок. В 9.35 в комнате, 
где находились мальчики, 
произошло замыкание в 
отопительном приборе. 
Огонь стал распростра-
няться по стенам и полу. 
Малыши пытались вы-
браться из квартиры, 
однако та была закрыта 
снаружи. Напуганные 
дети плакали и кричали. 
Странный запах и гром-
кие крики привлекли 

внимание соседей. Они 
позвонили в 112. Вскоре 
на место ЧП приехали по-
жарные, которые выбили 
дверь и оперативно по-
тушили огонь. В комнате 
специалисты обнаружили 
двух еле дышавших малы-
шей — они уже были без 
сознания. Спасти ребят 
не удалось. Об инциден-
те матери мальчиков со-
общили ее знакомые по 
телефону. Женщина при-
бежала к дому в слезах, 
когда пожар уже был поту-
шен. Соседи успокаивали 
женщину и удерживали ее 
от попыток пробраться в 
сгоревшую квартиру. 

По словам жильцов, жен-
щина с детьми в квартиру 
переехала совсем недав-
но. Мать мальчиков была 
приветлива по отношению 
к соседям, часто ходила 
на работу на рынок. При-
сматривать за детьми не 
просила. Как сообщила 
«МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Оль-
га Врадий, по факту про-
изошедшего возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Причинение смерти по 
неосторожности». 

СМАРТФОНЫ ПРОВЕРЯТ ПОСЛЕ 
ВЗРЫВА В СЕРВИС-ЦЕНТРЕ

Все смартфоны марки 
Vivo Y03 проверят масте-
ра после ЧП в сервисном 
центре на северо-востоке 
Москвы в субботу вече-
ром. Смартфон взорвался 
в руке у покупателя, а ма-
газин сгорел.

В 16.30 в проезде Деж-
нева в торговом центре 
покупатели услышали 2 
громких хлопка, после 
чего запахло гарью. За-
горелся салон по ремон-
ту сотовых телефонов. 
Пожарные эвакуировали 
60 человек, двоим потре-
бовалась медицинская 
помощь — пострадали 

28-летний продавец и 
47-летний покупатель. 
Мужчины получили ожоги 
рук и лица. Как выяснил 
«МК», посетитель при-
шел в салон для ремон-
та смартфона. Мастер 
провел осмотр гаджета и 
вынес вердикт: протекла 
матрица, дешевле купить 
новый телефон, чем чи-
нить этот. Сервисмен до-
стал телефон Vivo Y03, но 
тот не включился. Тогда 
мужчины решили поста-
вить телефон на зарядку. 
Пока продавец подклю-
чал зарядное устройство, 
попытку оживить гаджет 
предпринимал сам поку-
патель. Как только мастер 
вставил вилку, розетка за-
искрилась и издала гром-
кий хлопок, через секунду 
смартфон взорвался в ру-
ках у покупателя. 

Сейчас смартфоны и 
зарядные устройства 
ремонтного центра от-
правлены на проверку во 
избежание подобных слу-
чаев. Ремонтный сервис 
временно не работает.

УТКА ЧУТЬ НЕ СЪЕЛА ТАКСУ ИЗНУТРИ
Несколько недель про-

вела в желудке таксы ре-
зиновая уточка — любимая 
игрушка собаки. Доста-
вать водоплавающее при-
шлось на операционном 
столе.

Как узнал «МК», на днях 
в красногвардейскую вет-
клинику привезли таксу 
по кличке Джули. Соба-
ка была вялая, ее ничего 
не радовало. Пациентке 
сделали рентген, кото-
рый сразу показал при-
чину болезни. В желудке 
таксы застряла желтая 
резиновая уточка. 

Хозяева рассказали, 
что утенок был люби-
мой игрушкой Джули. 
Однажды он бесследно 
исчез, но владельцы не 
придали этому значения. 

Оказалось, что такса ре-
шила им полакомиться.

Проглоченный аксес-
суар пролежал в желудке 
Джули несколько недель. 
Затем он, видимо, сме-
стился, и такса почув-
ствовала недомогание. 
Ветврачи отметили уни-
кальность этого случая: 
обычно инородные пред-
меты сразу дают о себе 
знать. У животного появ-
ляются боли, рвота, отказ 
от еды, непроходимость 
кишечника.

Хирурги успешно из-
влекли уточку. За время, 
проведенное в желудке, 
она затвердела и стала 
шершавой. После опера-
ции Джули уехала домой, 
а игрушка пополнила кол-
лекцию ветклиники. 

ОТЕЦ ИЗБИЛ СЫНА, НЕ УВИДЕВ 
В НЕМ БЛАГОДАРНОГО СЛУШАТЕЛЯ

Жестоко избил 10-
летнего сына, не найдя в 
нем благодарного слуша-
теля, житель подмосков-
ных Мытищ. Мальчик в 
тяжелом состоянии до-
ставлен в больницу.

Как стало известно 
«МК», в четверг отец, не 
видевший своих сыновей-
близнецов почти полгода, 
пригласил мальчиков в го-
сти. Родители мальчиков 
развелись примерно 3 
года назад. Супруг мно-
го выпивал, а в состоянии 
опьянения становился 
агрессивным и мог поднять 
руку на детей. Женщина не 
стала этого терпеть и рас-
торгла брак. Однако дети 
продолжали общаться с 
папой. 5 декабря братья 
пришли к отцу в гости, при-
чем предупредить мать ре-
бята забыли. Отец, слегка 
выпивший, стал делить-
ся жизненным опытом, 
продолжая при этом упо-
треблять горячительные 

напитки. Один из мальчи-
ков слушал отца, а второй 
предпочел делать уроки. 
Затем внимательный слу-
шатель ненадолго вышел с 
кухни, а вернувшись, уви-
дел, как отец бьет брата. 
Мужчине показалось, что 
прилежный ученик прояв-
ляет неуважение к нему — 
отец рассказывал разные 
истории, а сын не реаги-
ровал. Брат попытался 
остановить родителя, но 
неудачно, и тогда он по-
звонил матери.

Женщина приехала на 
адрес вместе с полицией, 
забрала детей и поехала 
в больницу. У мальчика 
перелом теменной кости 
и ушибы головы, он нахо-
дится в больнице. На отца 
заведено уголовное дело. 
Ранее он уже привлекался 
к административной от-
ветственности за неис-
полнение обязанностей по 
защите прав и интересов 
детей.

КОНСЬЕРЖКА СОВРАТИЛА 
ПОДРОСТКА ПОД ПРЕДЛОГОМ 

СЕКСПРОСВЕТА
53-летняя жительница 

одного из городов на за-
паде Подмосковья раст-
лила школьника, который 
годится ей во внуки. Жен-
щина уже созналась в со-
деянном. 

Как стало известно 
«МК», в сентябре этого 
года уроженка Башкор-
тостана устроилась кон-
сьержем в дом, где жил 
с матерью и младшей 
сестрой 13-летний под-
росток. Добрый, хорошо 
воспитанный мальчик 
частенько подходил на 
улице к консьержке, по-
могал ей, а также слушал 
советы мудрой женщины 
о жизни. Постепенно раз-
новозрастные друзья ста-
ли уединяться за чашкой 
чая в небольшой комнатке 
на первом этаже. Женщи-
на рассказывала юноше 
о своей жизни, о том, как 
некогда умер ее муж, а 
сын отправился на СВО. 
Многочасовые разговоры 
с приятной на вид особой 
радовали мать мальчика, 
и она не видела в этом 
общении ничего стран-
ного.

Однако со временем в 
разговорах стали затра-
гиваться темы личного 
характера с интимным 
подтекстом. Консьержка 
однажды в подробностях 
рассказала школьнику, 
как некие мужчина и жен-
щина заходили ночью в 
подъезд и занимались 
сексом. Сексуальная те-
матика очень заинтере-
совала парня. В перепи-
ске в соцсетях школьник 
и взрослая тетя начали 
отправлять друг другу 
сообщения интимного 

содержания, а так же 
фотографии порногра-
фического характера. 
Подросток решил похва-
литься перед своим одно-
классником, однако тот не 
поверил другу и, даже по-
лучив фотоподтвержде-
ние, стал обвинять парня 
во лжи. Раздосадованный 
подросток рассказал о на-
смешках товарища кон-
сьержке, на что женщина 
предложила ему заняться 
сексом, чтобы над ним бо-
лее никто не смеялся. 

Все произошло прямо 
в комнате консьержа в 
последний день осени. 
После интимной близо-
сти женщина попросила 
ребенка не рассказывать 
об их секрете никому, 
даже родителям. В по-
следующие несколько 
дней мальчик резко из-
менился, стал агрессивно 
себя вести с близкими и 
родными. Его родители 
не понимали причины та-
кого поведения. В конце 
концов парень поведал о 
своих приключениях все 
тому же приятелю. Сопо-
ставив факты, подросток 
передал рассказ своим 
родителям и классному 
руководителю. Та обра-
тилась в полицию. Мама 
мальчика сначала решила, 
что его оклеветали, одна-
ко фотодоказательства 
и признание консьержки 
убедили ее в обратном. 
Возбуждено уголовное 
дело по статьям УК «По-
ловое сношение и иные 
действия сексуального 
характера с лицом, не 
достигшим шестнадцати-
летнего возраста», «Раз-
вратные действия». 

ВЛАДЕЛЕЦ ФОТО БРЕЖНЕВА 
И ТИТО СТАЛ МИЛЛИОНЕРОМ

За рекордные деньги 
была продана в одном из 
аукционных домов России 
фотография Генерального 
секретаря ЦК КПСС Лео-
нида Ильича Брежнева. По 
наблюдению специали-
стов, интерес к личности 
вождя в последнее время 
заметно усилился.

Как стало известно 
«МК», 1 миллион 200 тысяч 
рублей решил выложить 
за фотографию одного 
из последних генсеков 
ЦК КПСС и Председателя 
Президиума Верховного 
совета СССР (на обеих по-
зициях — фактического 
главы государства) участ-
ник прошедшего на днях 
аукциона. На фотографии 
— Леонид Ильич Брежнев, 
другие члены правитель-
ства и Президиума ЦК, 
а также бывший глава 
Социалистической Фе-
деративной Республики 

Югославия Иосип Броз 
Тито. Фото было сдела-
но на любимой Ильичом 
госдаче «Заречье» в Один-
цовском районе Подмо-
сковья в ходе своего рода 
привала во время охоты. 
Автор — личный фотограф 
Ильича Владимир Мусаэ-
льян. На оборотной сторо-
не фото — автограф Му-
саэльяна и печать. Почему 
стоимость фотографии в 
ходе аукциона выросла до 
такого высокого уровня, 
может быть два объясне-
ния. Первое — на ней две 
знаменитости, два главы 
государств. Второе, также 
близкое к истине, — то, что 
именно на этой даче ген-
сек умер в 1982 году.

Другая фотография 
Брежнева — в окружении 
семьи, которая продава-
лась тем же аукционным 
домом, — была куплена 
за 140 тыс. руб.

У ЗЕМЛЯН ПОЯВИТСЯ ШАНС 
УВИДЕТЬ УНИКАЛЬНУЮ КОМЕТУ
Уникальная комета 

впервые за 135 тысяч лет 
будет видна с поверхности 
Земли. После новогодних 
праздников россияне смо-
гут стать свидетелями 
редчайшего космического 
явления — полета кометы 
C/2024 G3 (ATLAS).

Как стало известно 
«МК», это небесное тело 
пройдет рядом с Солнцем. 
Пик яркости ожидается 
13–15 января. Комета мо-
жет стать видимой невоо-
руженным глазом на фоне 
заката. При наличии ясной 
погоды ее нужно искать 
низко над горизонтом в 
юго-западной части неба. 

Впрочем, есть риск, что 
яркого шоу не случится. 
Астрономы опасаются, 
что комета не переживет 
перигелий (ближайшая 
к Солнцу точка орбиты 
небесного тела) и раз-
рушится: распадется на 
фрагменты либо попросту 
растворится.

К слову, C/2024 G3 была 
открыта 5 апреля 2024 
года телескопом ATLAS. 
Судя по ее орбите, это 
может быть динамически 
старая комета. Астроно-
мам удалось вычислить, 
что около Солнца она 
впервые была 135 тысяч 
лет назад.

telegram:@mk_srochno
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НО ЕСТЬ НЮАНСЫ
Между «у нас есть несколько таких изделий» 

и «у нас есть несколько таких изделий, готовых 
к немедленному пуску» имеются нюансы. Вот 
человек, у которого есть рубль, и человек, у 
которого миллиард рублей, говорят: «У меня 
есть деньги». И оба не врут. Но имеются нюансы. 
Искусство составления правильных докладов 
наверх в наших палестинах как раз и заклю-
чается в том, чтобы и не соврать, но и нюансы 
чтобы незаметны были.

На прошедшей неделе Владимир Влади-
мирович прилюдно размышлял о семейной ипо-
теке. Довольно длинная цитата, но потерпите, 
она очень показательная: «Вот мы говорим об 
ипотеке, семейной ипотеке. 2%. Замечательно. 
Сохранили. Но никто не знает, что есть какие-то 
лимиты, оказывается, у Минфина на эту семей-
ную ипотеку под 2%.

Ну давайте прямо людям скажем. Я по-
нимаю, что надо бороться с инфляцией, это 
ясно. Ну так по-честному надо сказать, вот 

мы в силу того-то, под 2%, лимит такой-то. Кто 
хочет, поспешите. Лимит закончится в середине 
года. Или к ноябрю–декабрю.

Но надо просто честно сказать об этом. И 
будет понятно. А так, люди приходят, а ипотеки 
нет. Лимит закончился. Какой лимит? Об этом 
знать никто не знает.

А надо, чтобы знали. И тогда будет нор-
мальный диалог с обществом. Будет все по-
нятно. Ничего здесь нет такого особенного, 
чего скрывать-то. Это лучше, чем когда люди 
приходят, а потом — бум, а там нет ни шиша. 
Понимаете? Ну зачем?».

А кто не знал, из тех, кто интересовался 
вопросом семейной ипотеки, что у Минфина 
есть лимит и что семейная ипотека — это не 
для всех, а только для тех, кто успеет? Есть 
такие? Владимир Владимирович, скорее всего, 
такую ипотеку брать не собирался, поэтому и не 
знал. Но, согласитесь, доклад наверх о том, что 
«ради поддержки семьи, демографии и вообще 
традиционных ценностей мы вводим семейную 
ипотеку со ставкой 2%», звучит куда лучше, чем 
«ради поддержки семьи, демографии и вообще 
традиционных ценностей мы вводим семей-
ную ипотеку со ставкой 2%, которой хватит на 
столько-то семей до такого-то месяца такого-то 
года». И вот Владимир Владимирович на всю 
страну озвучивает поступивший доклад, а «люди 
приходят, а потом — бум, а там нет ни шиша. 
Понимаете? Ну зачем?». Нюансы.

И вроде «по-честному надо сказать, ничего 
здесь нет такого особенного, чего скрывать-
то», но попробуйте найти сферу жизни, где не 
так. А ведь «нормальный диалог с обществом» 
жизненно необходим. «Если не слышать, как 
там цокольный этаж, то постучат прикладами в 
ворота Эрмитажа» (Dessar. «Гроздья гнева»).

На украинском политическом, как сейчас 
модно выражаться, треке продолжался «обмен 

мнениями» по вопросу урегулирования. Много 
говорил гражданин Украины Зеленский, но вот 
это как раз было совершенно не важно. Очень 
показательно, что западная пресса, еще год на-
зад воспевавшая его «стойкость и лидерство», 
сейчас рисует на него карикатуры. Важно, что 
говорят США и Россия. С той стороны картину 
рисуют примерно так: Украина отдаст 20% сво-
ей территории, но юридически это признано 

не будет, Украина будет продолжать получать 
поддержку Запада вооружениями, Украина не 
вступит в НАТО ближайшие 10 лет. И вот ради 
прекращения огня Россия на это может согла-
ситься. Поскольку повторять одно и то же «с 
какого перепуга?» уже здорово утомило, Россия 
выпустила тяжелую артиллерию. Сергей Лавров 
в интервью Такеру Карлсону четко заявил, что 
позиция России неизменна: «Никакого НАТО. 
Никаких военных баз, военных учений на укра-
инской земле с участием иностранных войск», 
«Придется принимать во внимание реалии «на 
земле». А они — это не только линия соприкос-
новения, но и изменения в Конституции Рос-
сийской Федерации после проведения рефе-
рендума в Донецкой и Луганской республиках, 
Херсонской и Запорожской областях. Сейчас 
они уже находятся в составе России согласно 
нашей Конституции. Это реальность», «Мы не 
можем мириться с ситуацией, когда сохраняется 
украинское законодательство, запрещающее 
русский язык, российские СМИ, русскую куль-
туру, Украинскую православную церковь. Это 
нарушение обязательств Украины по Уставу 
ООН. С этим нужно что-то делать». Что там со 
всем этим будет делать Трамп, станет понятно 
только после его инаугурации, а до этого про-
должится зондирование почвы и тыкание палоч-
кой в виде вбросов об обсуждении очередного 
«мирного плана». Не стоит, кстати, совсем уж 
сбрасывать со счетов европейских игроков. Там 

такая команда к власти пришла, одна эстонская 
Кая Каллас во главе евродипломатии вместо 
Борреля чего стоит, что «бывшие», возможно, 
покажутся светочами разума.

Из позитивного на неделе можно отметить, 
что эльфы заокраинного запада перестали при-
кидываться. Ну все равно же уже никто не верит в 
горделивые позы больных демократией, так чего 
стараться? Байден, клявшийся не объявлять 
помилование своему сыну по двум уголовным 
преступлениям, взял и помиловал его. Причем 
на всякий случай по всем преступлениям с 2014 
года — с момента, когда Байден-младший был 
взят в частную газодобывающую украинскую 
группу компаний «Бурисма». Какая коррупция? 
Никакой коррупции. А Румынии просто отменили 
итоги первого тура выборов, поскольку побе-
дил не тот кандидат, якобы пророссийский. В 
демократиях теперь так — народ голосует до 
тех пор, пока не победит нужный кандидат. В 
Грузии президент Зурабишвили, гражданка 
Франции, дочитала методичку по «цветным 
революциям» до пункта «призываем на про-
тест школьников, чтобы показать, как силовики 
избивают детей» и в точности выполнила его. 
У нас, кстати, отдельные оппозиционеры тоже 
школьниками прикрывались, но как-то стыд-
ливо что ли, втихаря через свои Сети звали. 
А тут прямо на всю страну президент зовет. 
Никаких нюансов.

А может, оно и хорошо, без нюансов-то?
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Что будет 
с российскими военными 
базами в Сирии
Россия попытается решить вопрос 
с военными базами в Средиземно-
морском регионе в случае свержения 
правительства Асада. Об этом «МК» 
рассказали военные эксперты, спе-
циалисты по Ближнему Востоку. На 
территории Сирии, напомним, на-
ходятся российская авиационная 
база Хмеймим и пункт материально-
технического обеспечения ВМФ в 
Тартусе.

Напомним, что в ночь с 7 на 8 декабря 
радикалы из «Хайят Тахрир аш-Шам» (ХТШ, 
террористическая организация, запрещена 
на территории РФ) заявили о захвате городов 
Ябруд и Эн-Набк на участке трассы Хомс — 
Дамаск и о выходе к границе с Ливаном. Сооб-
щается также о занятии боевиками аэропорта 
Дамаска, а также здания штаба сирийского 
государственного телевидения. 

Решение насчет дальнейшего военного 
присутствия России в Сирии примут новые 
власти республики, заявил сирийский премьер 
Мухаммед Гази аль-Джалали в эфире Al Arabiya 
8 декабря. «Данный вопрос не в моей компе-
тенции, это будет решаться в грядущий период 
новыми властями», — сказал политик. В свою 
очередь в российском МИД сообщили, что наши 
военные базы в Сирии находятся в состоянии 

повышенной боевой готовности.
«В настоящее время серьезных угроз их 

безопасности не наблюдается», — указано в 
заявлении ведомства.

Оценивая обстановку в Сирии, ресурс 
Fighterbomber отметил, что оппозиция взяла 
Сирию фактически без боя. «Народ Сирии не 
воспринимал исламистов как врагов. А воспри-
нимал как освободителей. Судя по отсутствию 
паники на наших основных базах в Хмеймиме 
и Тартусе, элемент договоренностей присут-
ствует. Разумеется, с Турцией. Сирия теперь 
принадлежит им».

Канал WarGonzo отметил, что ситуация 
вокруг российских военных баз в Тартусе 

и Латакии остается напряженной, с сообще-
ниями о стрельбе в районе Хмеймима.

Военкор Александр Сладков предпола-
гает, что базы в Хмеймиме и Тартусе можно 
попытаться сохранить с минимальными по-
терями. Он отметил: «Понятно только одно: 
мы втягиваемся в очень плохую историю под 
названием «второй фронт». Или уйдем, презрев 
высокое самомнение, или останемся тратить 
людей и снаряды».

По данным канала «Рыбарь», боевые дей-
ствия не затрагивают прибрежные районы Ла-
такии и Тартуса. Параллельно в Тартус и Лата-
кию продолжают прибывать алавиты, шииты 
и христиане со всей страны, что приводит к 
превращению приморского региона в новый 
этноконфессиональный анклав.

Возникает вопрос о местонахождении 25-й 
дивизии спецназа под командованием Сухейля 

аль-Хасана. Не исключено, что дивизия была 
переброшена в приморский регион для охраны 
ключевых позиций.

Есть неподтвержденная официально ин-
формация о том, что российские военные объ-
екты в остальной части Сирии были закрыты, а 
контингент вывели в сторону Хмеймима. Для не-
которых подразделений было принято решение 
о возвращении в Россию, для других — нет. 

Некоторые подразделения охраны на стра-
тегически важных объектах в Центральной Си-
рии продолжают оставаться, однако боевики, по 
имеющимся данным, обходят их стороной. 

Террористическая организация ХТШ уже 
заявила, что не потерпит присутствия ино-
странных военных баз в Сирии. Тем не менее, 
если статус так называемого Алавистана, на 
территории которого находятся Змеймим и 
Тартус, будет аналогичен статусу Заевфратья, 
конфликтов быть не должно.

— Договор аренды, касающийся этих баз, 
— говорит политолог, востоковед Елена Супо-
нина, — был заключен с предыдущим прави-
тельством, которое сейчас утратило власть. 
Однако Россия сыграла ключевую роль в ста-
билизации обстановки в Сирии за последние 
годы, и многие оппозиционеры, а также соседи 
Сирии это понимают.

Будущее российских баз будет решаться 
в ходе переговоров с новыми властями Сирии 
и с соседними странами, особенно с Турцией, 
которая имеет значительное влияние на собы-
тия в регионе. Несмотря на возможные угрозы, 
вооруженная оппозиция не проявляет желания 
атаковать российские базы, так как осознает 
риски, связанные с таким шагом. 

— Как дальше могут развиваться 
события?

— С точки зрения прогноза можно сказать, 

что в истории Сирии завершился целый этап, 
который длился десятилетиями. Хотя оппози-
ционные группировки временно объединились, 
они представляют собой разнородные силы, 
и между ними могут возникать разногласия. 
Главное для сирийцев — избежать нового витка 
гражданской войны, подобного тому, что на-
блюдался десять лет назад.

В свою очередь старший научный сотруд-
ник Центра анализа стратегий и технологий 
(ЦАСТ) Юрий Лямин сказал «МК», что активно 
бороться за базы и открывать в Сирии второй 
фронт нет смысла.

— Ситуация в Сирии на данный момент 
является абсолютно неопределенной. Офи-
циальная власть в Дамаске передается новым 
властям, то есть боевикам, которые захватывают 
территорию. Это создает риск, что они могут 
потребовать вывода российских военных баз из 
Сирии. Уязвимость этих баз довольно высока, 
поскольку у России нет сильной сухопутной груп-
пировки для их надежной защиты, а авиационная 
группировка также небольшая. Поэтому воз-
можны политические договоренности, которые 
могут быть достигнуты не только с боевиками, 
но и с их спонсорами, такими, как Турция.

— Нам целесообразно воевать за эти 
базы?

— Эти базы важны для российского при-
сутствия в Средиземном море и для транспор-
тировки сил и ресурсов по маршрутам, которые 
проходят через эти базы. Однако я не считаю, 
что стоит воевать за их сохранение, особенно 
учитывая более важные задачи, которые стоят 
перед Россией. Отвлечение больших сил на 
охрану баз, которые все равно будут уязвимы к 
атакам, нецелесообразно. Важно найти возмож-
ность для политических договоренностей.

Ольга ФЕДОРОВА.

c 1-й стр.
Когда боевики из запрещенной 
в РФ террористической группи-
ровки «Хайят Тахрир аш-Шам» и 
их протурецкие союзники во-

рвались — практически без боя — во второй 
по величине сирийский город Алеппо, это уже 
был шок. После которого, казалось, власть в 
Дамаске должна была встрепенуться, пере-
группировать силы и попытаться отбить стра-
тегически важный населенный пункт. На худой 
конец — не дать вражескому наступлению 
развиваться дальше. Какое там... Бойцы пра-
вительственных сил, похоже, даже не пытались 
сопротивляться, сдавая город за городом. 
Кажется, даже устроившие наступление враги 
сами были шокированы своей нежданной 
удачей. И все равно казалось, что хотя бы за 
Дамаск будут драться до конца — но нет...

И вот так называемая «Сирийская на-
циональная коалиция», претендующая на 
власть в стране, уже объявила 8 декабря но-
вым праздником, обещает «освобожденным» 
сирийцам «демократию, справедливость и 
безопасную и достойную жизнь». Протягивает 
руку примирения курдам. И даже демонстри-
рует всему миру свою «рукопожатность»: «На-
циональная коалиция подтверждает между-
народному сообществу свою приверженность 
завершению передачи власти переходному 
руководящему органу, наделенному всей 
полнотой исполнительной власти, с целью 
построения свободной, демократической и 
плюралистической Сирии». 

Стелют гладко, а вот каково сирийцам 
спать будет, когда эйфория победителей 
пройдет? Ведь эти победители — не моно-
литная сила, а сколоченная из разношерстных 
группировок самого разного толка коалиция, 
объединенная лишь ненавистью к Асаду. Что 
будет, когда общий для них враг исчезнет? 
Опыт многих стран на Большом Ближнем Вос-
токе показывает, что, как правило, в таких слу-
чаях начинается резня в стане победителей, а 
гражданская война приобретает качественно 
новое звучание, от которого становится еще 
хуже. Посмотрите, например, на Ливию после 
свержения Каддафи...

И те, кто сейчас выходит на улицы сирий-
ских городов, улюлюкая от радости по поводу 
окончания полувекового правления клана 
Асадов, не будут ли через год, а то и раньше 
проклинать «освободителей»? Давайте не за-
бывать, что тон в мятежной коалиции задает 
«Хайят Тахрир аш-Шам» (ХТШ) — эта органи-
зация признана террористической и запре-
щена в России. Да и не только в России — и в 
США тоже, причем американские власти на-
значили за голову лидера ХТШ Абу Мохаммада 
аль-Джолани многомиллионную награду. Что 
не мешает западным СМИ чуть ли не сочув-
ственно именовать боевиков «повстанцами», 
а либеральному каналу CNN брать интервью 
у будто бы «косплеющего» Зеленского черно-
бородого главаря исламистов.

Сейчас аль-Джолани и компания уси-
ленно пытаются выглядеть респектабель-
но и заставить забыть, откуда растут ноги 
ХТШ. А растут они из сирийского филиала 
небезызвестной «Аль-Каиды» (запрещенная в 
России террористическая организация). Лет 
десять назад была устроена целая операция 
по смене «вывески» сирийских экстремистов 
из «Фронта ан-Нусра» (запрещенная в РФ 
террористическая организация), устроив-
ших показательный развод с материнской 
террористической глобальной сетью, а затем 
и «вывеску» пару раз заменили. Впрочем, 
многие аналитики предупреждали, что де-
монстративный разрыв с детищем Усамы бен 
Ладена был продиктован желанием дистанци-
роваться от наиболее одиозных глобальных 
террористических сетей в целях выживания. 
На самом же деле есть основания думать, 
что нынешние главари ХТШ договорились 
с представителями «Аль-Каиды» в Сирии о 
«публичном разрыве» связей, сохраняя при 
этом тайную присягу на верность руководству 
террористов.

Автор этих строк пять лет назад опубли-
ковал в одном из ведущих академических 
журналов статью о ребрендинге «Хайят Тахрир 
аш-Шам», которая заканчивалась словами: 
«В случае с этой группировкой старинная 
восточная мудрость, напоминающая о том, 

что «змея меняет кожу, но не меняет нрав», 
выглядит весьма и весьма актуальной». Оста-
юсь при своем мнении и поныне. Пиаровская 
«позолота» сотрется — и эти деятели еще 
покажут свое истинное лицо.

Конечно, чего только не бывает: вон, в 
Афганистане талибы (движение «Талибан» 
признано террористической организацией 
и запрещено в РФ) проделали известную 
эволюцию и теперь выглядят по сравнению 
с другими «отмороженными» джихадистами 
чуть ли не как умеренная политическая сила 
(к слову, похоже, их примером вдохновлялись 
в своей смене «вывески» и лидеры ХТШ). Но 
что-то подсказывает, что, укоренившись в 
Сирии, «Хайят Тахрир аш-Шам» начнет пра-
вить на свой лад — с расправами сначала над 
сторонниками Асада, потом над собственны-
ми союзниками. А обычным жителям страны 
начнут так перекрывать кислород, что Башар 
Асад покажется, как говорят в Одессе, «за сча-
стье». Опять же и с Саддамом Хусейном, и с 
Муаммаром Каддафи это уже проходили... 

Даже на Западе те наблюдатели, кото-
рые, мягко говоря, терпеть не могут Асада и 
приветствуют его свержение, обеспокоены. 
«Для Сирии наступает новый рассвет, но на 
горизонте сгущаются темные тучи» — так 
мрачно озаглавил свой анализ ситуации кор-
респондент Sky News по Ближнему Востоку 
Алистер Банколл.

«То, что произойдет дальше, вызывает 
серьезную обеспокоенность, — прогнози-
рует эксперт. — Сирия глубоко разделена 
географически и социально. Это момент 
огромной опасности. Как только эйфория 
остынет, возникнет глубокая ненависть и 
гнев по отношению к бывшим сторонникам 
Асада... Сдержать это будет сложно».

«Кто правит Сирией, неизвестно. Много-
численные повстанческие группировки кон-
тролируют разные части страны, и, как мы 
предполагаем, все они захотят получить свою 
долю власти, — констатирует Банколл. — Это 
чревато дальнейшей гражданской войной, 
если с этим не удастся справиться упорядо-
ченным образом».

«У победы тысяча отцов, а поражение 
всегда сирота», — эти слова принадлежат 
президенту США Джону Ф.Кеннеди, упо-
требившему их после разгрома в 1961 году 
кубинцами отправленного в залив Свиней 
десанта проамериканских контрреволюцио-
неров. Возможно, когда-нибудь историки и 
политологи нарисуют всеобъемлющую кар-
тину падения Дамаска как символической 
точки сирийской гражданской войны, а архивы 
и ветераны политики вскроют закулисные 
тайны дипломатических игр. Пока же — на 
фоне стремительно меняющейся ситуации в 
Сирии — остается только пунктирно выиски-
вать ответы на вопрос о причинах поражения 

Асада. Можно, конечно — да и небезосно-
вательно! — валить на происки внешних сил 
(например, эрдогановской Турции), но если 
бы только это...

Наверное, ленинская формула про то, 
что «верхи не могут, а низы не хотят» лучше 
всего подходит для описания произошед-
шего с Сирией, которая уже второе деся-
тилетие существует в разорванном между 
противоборствующими силами состоянии 
в условиях гражданской войны. Армия явно 
устала, состояние экономики находится в 
бедственном положении — все это демора-
лизует и расхолаживает. Правда, все равно 
не объясняет того поразительного бегства, 
которое устроили военнослужащие прави-
тельственных сил. Неужели они не боятся 
мести со стороны победителей? Или на что-
то надеются?

Асад в начале сирийской междоусобицы 
уже был на грани поражения — но спасся. 
Во многом благодаря поддержке России, 
Ирана и ливанской «Хезболлы». Теперь же 
для антиасадовских сил настал идеальный 
момент: Россия отвлечена специальной во-
енной операцией на Украине и «сирийский 
фронт» оказался второстепенным. А в случае 
ливанских прокси, которые сыграли большую 
роль в противостоянии с джихадистами в Си-
рии, еще хуже. Израильские удары по Ливану 
практически обескровили «Хезболлу», лишив 
ее руководства, значительной части ресурсов. 
Словом, ливанским шиитам, а также другим 
участникам иранской «Оси сопротивления» 
явно не до Сирии. 

Все это так. Более того, признаем, что не-
возможность для внешних союзников спасти 
Асада — это серьезный по ним репутацион-
ный удар. Но опять-таки тут мы возвращаемся 
к сказанному выше: если бы солдаты Сирий-
ской Арабской армии продолжали бы упорно 
сопротивляться, пусть и отступая с боями под 
натиском превосходящих сил противника, 
было бы кому и ради чего помогать. Увы, этого 
не произошло. В конце концов, сирийцам жить 
(или не жить) в новом мире, который может 
стать очень жестоким для них.

Еще в 2015 году президент Путин гово-
рил, что «мы не собираемся быть большими 
сирийцами, чем сами сирийцы». Эти слова 
оказались пророческими.

Идущая с 2011 года гражданская война 
в Сирии вряд ли будет окончена в скором бу-
дущем. И дело не только в том, что остаются 
области, населенные алавитами, для которых 
приход джихадистов не сулит ничего хоро-
шего, несмотря ни на какие сладкие посулы 
захвативших Дамаск деятелей. Лозунг исла-
мистов «Христиан — в Ливан, алавитов — в 
землю» люди не забыли. А значит, возможно 
(в свете местной специфики трудно что-то 
прогнозировать без оговорок), сторонники 
Асада продолжат сопротивляться, сохранив 
за собой определенные территории.

Дело и не в том, что часть территории 
страны оккупирована Турцией, а поддержи-
ваемые американцами курдские формиро-
вания «сирийских демократических сил» не 
факт, что поверят «инклюзивным» обещаниям 
перековавшихся исламистов.

Дело еще и в невероятной сложности на-
поминающей даже не мозаику, а амальгаму 
сирийской войны с ее множеством участни-
ков с самыми разными целями. Ливийский, 
иракский, афганский опыт учит главному: 
заварить кашу конфликта легко, а расхлебать 
ее — ой как трудно. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«СОТРУДНИЧАТЬ 
РАДИ 
ВСЕЛЕННОЙ»

СЕГО ДНЯ

c 1-й стр.
Первый вопрос Такера Карл-
сона: «Верите ли вы, что США 
и Россия сейчас находятся в 
состоянии войны?» Ответ гла-

вы МИД РФ: «Я бы так не сказал. В любом 
случае это не то, чего мы хотим. Конечно, 
мы хотели бы иметь нормальные отношения 
со всеми нашими соседями. Вообще со 
всеми странами, особенно с такой великой 
страной, как США… Мы не видим никаких 
причин, по которым Россия и США не могут 
сотрудничать ради Вселенной». «Сотруд-
ничать ради Вселенной»? Это точно тот же 
самый Лавров, к которому мы привыкли в 
последнее время — Лавров-ястреб, Лавров 
— сторонник и проводник жесткой линии, 
Лавров, который совершенно убежден в 
невозможности реального сотрудничества 
с Западом? Не переживайте. Никто нашего 
министра иностранных дел не подменил. 
Лавров остался прежним. Что изменилось 
— или, вернее, может измениться, — так 
это внешнеполитическая конъюнктура (в 
лишенном всякой эмоциональной окраски 
смысле этого слова). 

Разговаривать с Байденом — одним 
из архитекторов курса на отрыв Украины от 
России — о компромиссе было бессмыслен-
но. Разговаривать о таком компромиссе с 
Трампом — лидером, который сам постоян-
но говорит о необходимости установления 
мира на Украине и предотвращения угрозы 
третьей мировой войны, с точки зрения 
Москвы и можно, и нужно. Вот ровно этим 
самым Лавров и занимался в ходе своего 
общения с Такером Карлсоном. 

Но параллельность позиций двух ад-
министраций — Трампа и Путина — не ис-
черпывается их готовностью (по крайней 
мере словесной) к «хорошей сделке». При-
менительно к украинскому кризису самая 
модная формулировка по ту сторону оке-
ана сейчас звучит как «диалог с позиции 
силы». Сейчас Москва устами Лаврова — а 
до этого устами Путина — показывает, что 
в эту игру можно играть и вдвоем. Министр 
иностранных дел РФ — о мирном настрое 
Москвы: «Мы не думаем о войне с США, 
которая может иметь ядерный характер. 
Наша военная доктрина гласит, что самое 
главное — избежать ядерной войны… У нас 
нет намерения уничтожать украинский на-
род. Они братья и сестры российскому на-
роду». Министр иностранных дел РФ — о 
готовности Москвы ответить (в том числе с 
помощью «Орешника») на любые попытки 
проверить ее на прочность: «Конечно, мы 
хотели бы избежать недопонимания. Но 
поскольку некоторые личности в Лондоне, 
в Брюсселе, похоже, не вполне правильно 
оценивают ситуацию, мы готовы направить 
дополнительные «сообщения», если они не 
сделают правильных выводов». 

Но это все для нас уже привычно. Что 
пока непривычно, так это четкое обсужде-
ние того, что может стать основой будущего 
компромисса. Лавров: «Ключевой прин-
цип — это неблоковый статус Украины. Мы 
были готовы войти в группу стран, которые 
бы предоставили гарантии коллективной 
безопасности Украине». Реплика Такера 
Карлсона: «Никакого НАТО?» Ответ Лавро-
ва: «Никакого НАТО. Никаких военных баз, 
военных учений на украинской земле». Эта 
тема — как раз то, вокруг чего сейчас лома-
ют копья на Западе. Моральная готовность 
к тому, что потерянные Киевом территории 
придется отдать (согласно официальной 
западной формулировке, «временно») Рос-
сии, в странах Запада уже есть. Но она 
соседствует с горячим желанием втянуть 
остатки Украины в состав Североатлан-
тического альянса. Лавров показывает, 
что Москву не интересует размен терри-
торий на членство Киева в НАТО. Однако 
при этом Кремль готов разговаривать о 
компромиссах в смысле предоставления 
Украине гарантий безопасности иным, не 
«натовским» способом. 

Продемонстрировав свои возможности 
в ходе военных действий, Москва готова те-
перь делать ставку на дипломатию. Москва 
раздала Трампу все необходимые авансы 
(Лавров: «Думаю, он сильный человек, не 
любящий откладывать дела на потом»), про-
тянула ради спасения мира Вашингтону 
оливковую ветвь (Лавров: «Разговоры об 
ограниченном обмене ядерными ударами 
это приглашение к катастрофе, которой мы 
не хотим»), но одновременно дала понять, 
что «для танго требуются двое». Глава МИД 
РФ в самом конце своего общения с аме-
риканским телеведущим: «Мы все увидим, 
когда Трамп вступит в должность. Как сказал 
Путин, «мяч на их стороне». 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

УХОДИТЬ НЕЛЬЗЯ ОСТАТЬСЯ

ТЕМНЫЕ ТУЧИ НАД СИРИЕИ

Змея меняет кожу, но не меняет нрав. Главарь джихадистов аль-Джолани 
пытается очаровать западную аудиторию «респектабельным видом».

Боевики 
делают селфи 
в президентском 
дворце в Дамаске.

Мятежники сбрасывают 
флаг Сирийской Арабской 
Республики.
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Российский зенитный ракетный 
комплекс «Панцирь-С1» 
прикрывает военно-морскую 
базу в порту Тартус.
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Доллар снова опустился 
ниже сотни 
Удивительные метаморфозы пере-
живает российский рубль. В кон-
це ноября он пережил настоящий 
обвал: курс вплотную приблизился к 
110 за доллар. Но за последнюю не-
делю рубль отыграл у «американца» 
все, что проиграл ранее. Официаль-
ный курс доллара США, установлен-
ный Банком России на понедельник, 
9 декабря, снова оказался двузнач-
ным: 99,42 рубля. Нацвалюта стала 
укрепляться после решения ЦБ РФ 
прекратить покупки валюты на рос-
сийском рынке в рамках бюджетно-
го правила в период с 28 ноября до 
конца 2024 года. Как долго доллар 
сможет держаться ниже психоло-
гической отметки в 100 рублей и 
до какого уровня способен укре-
питься «целковый», «МК» выяснил у 
экспертов.

Наталья Мильчакова, ведущий ана-
литик Freedom Finance Global: 

«По нашему мнению, рубль может на 
следующей неделе продолжить начавшееся 
укрепление. За минувшую торговую неделю 
отечественная валюта подорожала к доллару 
почти на 7%, к евро — на 6,3%, а к юаню — на 
7,1%. Таким образом, рубль восстанавливал 
позиции после слишком эмоциональной 
реакции рынка в конце ноября на санкции 
США против главного банка газопромыш-
ленной отрасли.

На следующей неделе должны будут 
выйти данные по ноябрьской инфляции в РФ, 
которые, скорее всего, покажут ускорение 
роста цен, что укрепит ожидания участников 
валютных торгов в повышении ключевой 
ставки ЦБ РФ 20 декабря и мотивирует их 
продавать валюту вместо покупок. С точки 
зрения благоприятных макроэкономических 
факторов (рост ВВП, сокращение дефицита 
бюджета) у рубля есть шансы для продол-
жения укрепления, да и дефицит юаневой 
ликвидности в крупных российских банках 
уже преодолен. 

Из зарубежных событий можно обра-
тить внимание на заседание Европейского 
центробанка 12 декабря. Полагаем, что если 
европейский регулятор снова понизит про-
центную ставку, то евро может попытаться 
краткосрочно подорожать к рублю. Хотя 
более долгосрочный тренд по евро выглядит 
негативным для единой европейской валюты 
и позитивным для рубля.

Полагаем, что на следующей неделе 
доллар может продолжить дешеветь и опу-
стится до 98,5 рубля. Такая цена, на наш 

взгляд, была бы вполне адекватной для де-
кабря, учитывая высокий сезонный спрос на 
валюту в России. Мы ожидаем, что в течение 
следующей недели евро будет торговаться в 
коридоре 103–105 рублей, юань — в границах 
13,5–14,1 рубля». 

Наталия Пырьева, аналитик «Цифра 
брокер»: 

«Мы полагаем, что на следующей не-
деле рубль будет стабилизироваться вблизи 
уровней 100 рублей за доллар, 105 рублей 
за евро, 13,6 рубля за юань после всплеска 
волатильности на фоне санкций в отношении 
широкого перечня российских банков.

Поддержку рублю будут оказывать на 
неделе действия Банка России — ежеднев-
ные продажи юаней на сумму в 8,4 млрд 
рублей. А также «словесные интервенции» 
— комментарии со стороны финансовых 
властей о контроле над ситуацией с рублем, 
— которые снижают фактор неопределен-
ности в отношении национальной валюты 
и притормаживают потенциальный отток 
валюты из страны.

Тем не менее конъюнктура вокруг 
рубля остается напряженной — санкции 
против банков усиливают проблему де-
фицита ликвидности в условиях и без того 
сжимающегося объема экспорта. И все это 
на фоне ухудшения обстановки на рынке 
нефти при сезонно растущем спросе на 
импорт и валюту в преддверии новогодних 
праздников.

Локально отечественная валюта может 
укрепиться до уровней ниже 100 рублей за 
доллар США, но в текущей экономической 
конъюнктуре мы не ожидаем, что это будет 
носить долгосрочный характер. Санкции и 
слабая конъюнктура на рынке нефти будут 
негативно влиять на объем экспорта, тогда 
как импорт будет оставаться на высоком 
уровне в обозримом будущем, поэтому про-
блема с дефицитом ликвидности не решится 
скоро.

С другой стороны, финансовые власти 
не будут активно вмешиваться в регулиро-
вание курса рубля и пытаться сильно его 
укрепить, потому что более слабый рубль 
выгоден экспортерам и, как следствие, го-
сударству, обеспечивая рост доходов бюд-
жета, что жизненно необходимо в условиях 
растущих расходов.

Для уверенного укрепления отече-
ственной валюты ниже 100 рублей за доллар 
Россия должна заметно сократить объем 
импорта при инфляции в стране на уровнях 
ниже, чем в странах торговых партнеров. 
Пока мы не видим предпосылок к тому, что-
бы эти условия реализовались, поэтому 
не ожидаем, что укрепление рубля носит 
долгосрочный характер».

Наталия ТРУШИНА.

Врио губернатора Курской 
области Александр Хинштейн 
приступил к работе 
немедленно
В конце прошлой недели депутат 
Госдумы и наш коллега Александр 
Хинштейн (он проработал в «МК» бо-
лее 10 лет) был назначен указом пре-
зидента на одну из самых «горячих» и 
важных должностей в стране — врио 
губернатора Курской области. 

К работе он приступил немедленно — ее 

первые результаты налицо: после сегодняш-
него обстрела региона Украиной Хинштейн 
прибыл в Льгов, где повреждены несколько 
домов. 

Работать приходится практически в бое-
вой обстановке: в ночь на воскресенье Украи-
на, например, вновь попыталась атаковать 
регион, а взрывы звучали даже в Курчатове 
(там находится знаменитая Курская АЭС). 
Нет сомнений, что провокаций со стороны 
противника будет еще немало: например, в 
городе Льгове в результате атаки украинских 
нацистов пострадало несколько домов, а в 
квартирах у людей выбиты стекла. Туда и 
прибыл Хинштейн, чтобы лично проконтро-
лировать процесс восстановления.  

«Для того чтобы поддержать жителей и 
для того чтобы разобраться, как работает си-
стема, выстроенная властью, как идет реаги-
рование, как идет восстановление, насколько 
оперативно, этого всего произошедшего 
ущерба, я и нахожусь здесь», — отметил он 
в своем видеообращении.  

Известный своим личным бесстрашием, 
а также богатыми практическими знаниями 
работы силовых структур, свои принципы в 
работе с населением новый врио губернато-
ра обозначил публично: «пообещал — сде-
лай». Его насыщенная биография, солидный 
опыт административной и законотворческой 
деятельности, а также открытость в обще-
нии внушают местным жителям надежду. И, 
конечно, одна из главных «журналистских» 

черт Хинштейна как политика — предельная 
открытость, прозрачность его  

деятельности. На первой пресс-
конференции в новой должности, отвечая 
на вопрос «МК», он подтвердил, что не от-
ступит от этой практики. Что все важные, 
касающиеся большого количества жителей 
вопросы будут обсуждаться и решаться в 
правительстве области максимально гласно. 
По возможности даже в прямом эфире.

После работы в «МК» в 2003 году Алек-
сандр Хинштейн был избран в Госдуму, став 
одним из самых молодых парламентариев 
(29 лет). Несколько созывов подряд он изби-
рался от Самарской области, которую всегда 
считал своей родиной. В Думе занимал пост 
председателя Комитета по информационной 
политике, информационным технологиям 
и связи. 

Первые плоды работы на новом месте 
уже видны. В первый день работы вместе 
с президентским постпредом в ЦФО Иго-
рем Щеголевым Хинштейн приехал в пункт 
приема заявок на жилищные сертификаты, 
проверив, как организована работа в этом 
заведении и насколько оперативно решаются 
проблемы переселенцев из временно окку-
пированной Украиной части региона. 

По словам нового руководителя регио-
на, главная задача сейчас — максимально 
быстро вникнуть в ситуацию, а также вы-
делить ключевые проблемы, которые в пер-
вую очередь волнуют курян. К сожалению, 
мгновенно решить проблемы переселенцев 
невозможно физически — слишком много 
вреда и бед принес Курской области агрес-
сивный режим Зеленского. В разговоре с 
людьми новый губернатор признался, что 
решить все вопросы, разобраться со всеми 
проблемами «с кавалерийского наскока» не 
получится. К слову сказать, работал он до 
глубокой ночи. 

Еще одним важным событием для Хин-
штейна стал визит в одну из главных святынь 
Курской области — Коренную пустынь. «Пооб-
щались с митрополитом Курским и Рыльским 
Германом и настоятелем монастыря. Обсу-
дили, какие шаги необходимо предпринять 
для поддержки этой святыни. Договорились 
о дальнейшем сотрудничестве», — отметил 
он в своем telegram-канале. В соцсети ВКон-
такте тоже есть его страница. Уже почти 65 
тысяч подписчиков. Комментарии открыты, 
и куряне не скрывают радости и надежды на 
нового руководителя. 

«Очень рады! В Курской области скоро 
будет все нормально! После того, что было 
раньше, у нас будто глоток свежего воздуха», 
— высказалась местная жительница Вера в 
социальных сетях. 

Сам врио губернатора выразил уверен-
ность, что те задачи, которые поставил наш 
Верховный главнокомандующий, Президент 
РФ Владимир Владимирович Путин, обяза-
тельно будут выполнены. 

Михаил АЛИМОВ.

9 декабря исполняется 80 лет нашему 
выдающемуся современнику, главе Государ-
ственного Эрмитажа Михаилу Пиотровскому. 
Юбилей не просто повод для поздравлений. Это 
время момента, когда пытаешься осмыслить 
значение юбиляра для себя лично, для своего 
круга общения. И иногда — для своего города, 
для страны. 

Пиотровский соразмерен Эрмитажу, Эр-
митаж — российской культуре. Соразмерен 
в смысле, который вкладывал в это понятие 
академик Д.С.Лихачев. Великий российский 
культуролог считал, что величие культуры опре-
деляется ее ярчайшими взлетами, наивысшими 
достижениями. Величие народа — его истори-
ческими свершениями, массовым героизмом 
и масштабом личностей, избираемых людьми 
своими идеалами, символами Отечества. 

Михаил Пиотровский в числе таких сим-
волов. Безусловно, сегодня наши герои те, кто 
отстаивает Россию на фронте, в боевом противо-
стоянии агрессии Запада. Пиотровский в первых 
рядах тех, кто отстаивает наши ценности на 
ином, не менее важном фронте — культурном.

Но значение его личности было ясно уже 
более четверти века назад. В конце 90-х годов, 
после распада СССР и серьезных успехов За-
пада в разрушении России, Дмитрий Лихачев 
и Даниил Гранин попросили меня оформить 
организационно Конгресс петербургской ин-
теллигенции — неформальное движение дея-
телей науки, культуры, образования, регулярно 
общавшихся в 90-е годы в совместных поисках 
ответов на мучительные вопросы, которые 
выдвигало перед ними бурное течение жиз-
ни. В состав исполкома Конгресса Лихачев 
и Гранин пригласили физика Жореса Алфе-
рова, композитора Андрея Петрова, актера 
Кирилла Лаврова. Все эти люди были духовно-
нравственными лидерами старшего, уходящего 
поколения ленинградцев-петербуржцев. Из 
следующего поколения тогда пригласили Ми-
хаила Пиотровского.

Уже в то время, четверть века назад, его 
авторитет в этом кругу был огромен. Столпы 
петербургской интеллигенции говорили о Ми-
хаиле Борисовиче с восхищением. И Пиотров-
ский достойно продолжил их дело.

Думается, только очень далекие от культу-
ры люди могли бы считать Михаила Борисовича 
баловнем судьбы: дескать, обосновался во 
дворце российской императорской семьи, в 
окружении невероятных сокровищ, пьет чай в 
кабинете со старинным интерьером и видом 
на Неву, Петропавловку…

На самом деле в лихие 90-е, когда практи-
чески рухнувшее государство воссоздавалось 
в муках и чиновникам было не до музеев, само 
сбережение отечественных сокровищниц куль-
туры оказалось под вопросом. И прежде чем 
страну возглавили люди, озабоченные ее воз-
рождением, прошло немало трагических лет.

Когда же государство оказалось способно 
оказать сфере культуры масштабную поддерж-
ку, было очевидно, что Пиотровскому можно 
доверить самые масштабные проекты.

Сегодня Эрмитаж в тройке ведущих музеев 
планеты по международным критериям. На 
самом же деле №1 и по передовым идеям, кон-
цепциям, и по их практической реализации.

Михаил Борисович с коллективом из двух 
тысяч подвижников музейного дела не просто 
сумел обеспечить безупречную работу музея в 
его классическом понимании. Эрмитаж ушел 
по сравнению с другими лидерами музейного 
сообщества на десятилетия вперед.

Без малого 30 лет назад Пиотровский 
предложил собственную концепцию музея, 
заявив, что Государственный Эрмитаж не про-
сто ведущий национальный музей мировой 
культуры, а еще и государственное храни-
лище, научно-исследовательский институт, 
культурно-просветительное учреждение, 
историко-архитектурный заповедник. И уже 
в наше время добавил выстраданное: а еще 

арбитр, учитель, университет, посол великой 
российской культуры во всем мире. И вот из 
сказанного на днях: «Главное, что делает му-
зей, — задает интеллигентный подход ко всем 
проблемам».

И каждая из этих граней великого учрежде-
ния не просто блестяще реализуется на прак-
тике, а оказывает в невероятном масштабе 
влияние на развитие культуры и общества. Про 
любую из этих ипостасей книги можно писать, 
и во множестве.

Дмитрий Лихачев говорил, выступая на 
наших университетских мероприятиях, что осо-
бая сила России не в огромных территориях и 
природном богатстве, не в экономике и Воору-
женных силах (хотя и без этого не обойтись), а в 
нашей культуре. Но сила культуры реализуется 
в первую очередь людьми, которые способны 
использовать на благо Отчизны имеющиеся 
ресурсы. Но талант таких людей должен соот-
ветствовать масштабу державы, ее истории.

На своем удивительном и во многом поучи-
тельном творческом пути юбиляр стал крупней-
шим на сегодня ученым-гуманитарием Санкт-
Петербурга, сочетая уникальные возможности 
востоковеда, культуролога, философа. Не-
случайно он возглавил Научно-методический 
совет по гуманитарным наукам в созданном в 
прошлом году Санкт-Петербургском отделении 
Российской академии наук.

Недавно наш университет выпустил книгу 
Пиотровского «Мосты культуры». В ней 87 работ 
ученого и публициста. Приведу лишь несколько 
названий: «Музей в диалоге цивилизаций», 
«Трансформация исторического дискурса в 
музее», «История Эрмитажа как история куль-
туры России», «Музей как историк «диалога и 
конфликта культур», — и уже из этого ряда ясно, 
насколько научное мышление Пиотровского 
ориентировано на актуальнейшие проблемы 
современности, насколько его уровень мыш-
ления отличается от обыденного понимания 
музея как простого собрания исторических 
артефактов. Здесь что ни название, то тема 
для докторской диссертации…

С 2001 года по указу Президента РФ Вла-
димира Путина мы с Михаилом Борисовичем 
организуем «Международные Лихачевские 
научные чтения» — крупнейший в мире еже-
годный форум ученых-гуманитариев.

Открывает «Чтения» Михаил Борисович 
в духе самого Лихачева — коротко, предель-
но четко, афористично. Это особый талант 
— формулировать важнейшие мысли, идеи в 
нескольких словах, да так, что сложные истины 
становятся предельно простыми. Вот, напри-
мер, его фраза, ставшая для меня ключевой в 
проблематике диалога культур: «Каждый чело-
век может жить в нескольких культурах». Чем 
больше вдумываешься, тем больше понимаешь 
нелепость конфликтов на почве культурных раз-
личий, видишь пути их предотвращения…

В заключение приведу некоторую стати-
стику (на данный момент), отчасти характери-
зующую влияние Эрмитажа на общественное 
сознание, его роль в культуре страны. Общая 
площадь зданий 261 302 кв. м. Общее коли-
чество экспонатов — 3 188 579. Количество 
посетителей за год — 3 188 300, в том числе 
по бесплатным билетам — 757 518, по Пушкин-
ской карте — 104 227. Количество временных 
выставок — 45, за пределами Эрмитажа — 20. 
За текущий год об Эрмитаже и с упоминанием 
Эрмитажа в СМИ вышло более 16 000 публика-
ций, зафиксирована тысяча инфоповодов.

Не могу не отметить, что при всех дости-
жениях возглавляемого юбиляром музея и на-
личии у него самых весомых регалий и наград 
Родины Михаил Пиотровский остается неверо-
ятно скромным и отзывчивым человеком, для 
меня лично — идеалом благородного человека, 
настоящего петербургского интеллигента.

Пожелаем же Михаилу Борисовичу все-
го того, что желаем нашим самым дорогим 
соотечественникам.

СКРОМНОЕ БЛАГОРОДСТВО 
МИХАИЛА ПИОТРОВСКОГО

Пиотровский соразмерен Эрмитажу, 
Эрмитаж — российской культуре

СЕГО ДНЯ

ВАЛЮТА

НАЗНАЧЕНИЕ Александр ЗАПЕСОЦКИЙ, ректор СПбГУП, членкор РАН, 
заместитель председателя Санкт-Петербургского отделения РАН
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Со всеми правилами участия в акции, подробной информацией и призами можно ознакомиться на промосайте: https://promo2025.ru/. Срок проведения акции: с «11» ноября 2024 года по «31» 
января 2025 года, включая период выдачи призов. Подробности об организаторе акции, правилах ее  проведения, количестве призов по результатам акции, сроках, месте и порядке их получения на 
сайте promo2025.ru. Реклама размещена ООО «Объединенные кондитеры».

Красные-прекрасные 
Праздники идут. 
Радость и улыбки
Каждому несут. 
В прекрасно-распрекрасные 
Сказки окунут,
Волшебство и магию 
С собою принесут!
Обернется маской
И ласточкой взлетит,
Шапкой ярко-красной 
В гости к нам спешит.
Мишка Косолапый
Позовет нас в лес,
В Каракумы отправится
Юный сорванец.
Красный мак с Ромашками
В охапке подарить,
Красные-прекрасные 
Сказки оживить!

Покупая любимые сладости «Красного Октября» и 
регистрируя чек на промосайте в период акции на 
сумму от 150 рублей, можно получить гаранти-
рованные призы, например прекрасные ауди-
осказки или скидку в магазин «Аленка».
Участников акции также ждет розыгрыш еженедель-
ных призов: елочные игрушки — «фарфоровые 
конфеты»; красные-прекрасные зимние аксессу-
ары — шапки, шарфы и варежки. А самому глав-
ному счастливчику достанется Главный приз!

«Красный Октябрь» запустил 
Новогоднюю промоакцию 
«Красный-Прекрасный праздник», 
в которой каждый может принять 
участие с 11 ноября 2024 года 
по 12 января 2025-го

Прекрасные 
аудиосказки 

для ваших малышей

Скидка на все 
товары без скидок 

на alenka.ru
Ёлочные игрушки

«фарфоровые 
конфеты»

Красная шапка Красный шарф Красные варежки

КК К й ОО б
С КРАСНЫМ ОКТЯБРЕМ!

КРАСНЫЙ-ПРЕКРАСНЫЙ ПРАЗДНИККРАСНЫЙ-ПРЕКРАСНЫЙ ПРАЗДНИК
ПОЗДРАВЛЯЕМ

ДЕКАБРЬСКИЕ 
МАТАМОРФОЗЫ РУБЛЯ

c 1-й стр.
Для Елены из Москвы висо-
косный год выдался тяже-
лым. Ее сын пошел в первый 
класс, а сама она оформила 

развод после почти девяти лет брака. 
Теперь 34-летняя женщина живет с по-
жилой матерью-пенсионеркой, стараясь 
в одиночку обеспечить семью. Когда брак 
еще держался, семья жила на доходы 
супруга, владельца небольшого бизнеса, 
а Елена занималась сыном. Ее диплом 
журналиста так и остался формально-
стью, по специальности она не работала. 
До декрета Елена трудилась редактором 
в издательстве научной литературы, а 
после развода вынуждена была вернуть-
ся на ту же работу, но удаленно и за ма-
ленькую зарплату, порядка 45–50 тысяч 
рублей. Помощи в виде алиментов от 
бывшего мужа она пока не получает. В 
то же время после развода Елена делает 
все возможное, чтобы сын чувствовал 
себя счастливым. Он — большой поклон-
ник Деда Мороза. В прежние времена 
семья даже ездила в Великий Устюг на 
родину зимнего волшебника. Теперь же 
такая поездка невозможна, но женщина 
решила устроить праздник дома. Она 
оформила потребительский кредит на 
100 тысяч рублей, чтобы заказать сыну 
31 декабря Деда Мороза и Снегурочку, 
купить билеты на праздничные елки, на-
крыть новогодний стол и подарить ре-
бенку немного волшебства. Елена по-
нимает, что этот шаг обойдется нелегко 
— проценты сейчас дикие, и долги не-
избежно ударят по семейному бюджету. 
Но она уверена, что жертва оправданна, 
и готова сделать все, чтобы Новый год 
стал для сына настоящим праздником 
среди жизненных трудностей.

И наша героиня далеко не един-
ственная, кто решился на подобный шаг. 
Лишь 7% участников опроса заявили, что 
новогодние расходы покрывают за счет 
полученных премий. В то же время 8% 
респондентов используют кредитные 
карты, 2% берут займы, а еще 1% оформ-
ляют кредиты в банках. Совокупно это 
и дает те самые 11%, которые отмечают 
праздник в долг.

На что же пойдут эти заемные день-
ги? По данным опроса, главной статьей 
расходов для россиян остаются подарки 
для близких и друзей. Так ответили 65% 
участников исследования. На втором 
месте (31%) — затраты на новогодний 
стол. Лишь 3% респондентов готовы по-
тратиться на туристические поездки, а 
расходы на развлечения выделили лишь 
1% опрошенных.

Что касается праздничного ужина, 

то почти половина опрошенных (47%) 
планируют уложиться в 5 тысяч рублей. 
Еще четверть (25%) готовы потратить 
на продукты от 5 до 10 тысяч рублей. На 
крупные суммы — от 10 до 20 тысяч ру-
блей — рассчитывают 14% респондентов. 
Более серьезные расходы на новогодний 
стол — от 20 до 50 тысяч рублей — за-
кладывают в свои бюджеты 6% россиян. 
И, наконец, 8% опрошенных признались, 
что их траты на праздничные деликатесы 
превысят 50 тысяч рублей.

 Выяснилось также, что только 15% 
участников стараются купить все не-
обходимое заранее, чтобы избежать 
ажиотажа и неожиданных расходов. Еще 
25% выбирают частичный подход: по-
дарки для родных и близких приобретают 
до праздников, а остальное — в дни, 
ближайшие к торжеству. Однако самая 
большая доля респондентов (60%) при-
знались, что не придерживаются четкой 
стратегии: их закупки зависят от текущих 
обстоятельств и возможностей.

Итоги исследования позволяют сде-
лать выводы о том, что Новый год для 
большинства граждан остается важным 
праздником, несмотря на значительные 
финансовые затраты. Однако не все го-
товы тратить только свои средства, при-
бегая к кредитным инструментам или ак-
тивному использованию кредитных карт. 
И такая финансовая тактика вызывает 
вопросы, особенно в нынешних услови-
ях, когда из-за сверхвысокой ключевой 
ставки проценты по потребительским 
кредитам зашкаливают за 35% годовых. 
На такие кабальные условия можно пойти 
в каких-то экстренных случаях, когда, на-
пример, требуются средства на срочную 
операцию. Но уместно ли их тратить на 
отдых, застолье и гулянку?

По словам экономиста, директора по 
коммуникациям BitRiver Андрея Лободы, 
некоторые люди действительно любят 
жить в кредит, и их не пугают двузначные 
цифры по стоимости кредитования. Речь 
о постоянных клиентах микрофинансо-
вых организаций и банков, продолжает 
собеседник «МК».

«Между тем не составляет труда 
откладывать хотя бы 5% от зарплаты в 
месяц на большие бюджетные расходы 
в конце года, да и дорогие подарки, ре-
стораны и отели на Новый год лучше 
заказывать и оплачивать в сентябре — 
начале октября. Экономия составит до 
50% от расходов. Финансовое поведе-
ние и бюджет лучше строго контролиро-
вать и прогнозировать», — подчеркнул 
эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ФИНАНСЫ

ПРАЗДНИК ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ

Александр Хинштейн в 
обстрелянном украинскими 
боевиками Льгове.

ПЕРВЫЙ РАБОЧИЙ 
ДЕНЬ ЗАКОНЧИЛСЯ 
В ТРИ ЧАСА НОЧИ
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МОЯ МОСКВА

Как известно, 1 июля 2024 года прика-
зала долго жить программа льготной 
ипотеки на новостройки с процентной 
ставкой 8%. За время своего суще-
ствования эта мера помогла сотням 
тысяч семей обзавестись жильем, но 
также она спровоцировала бурный 
рост цен на недвижимость. Каково же 
состояние жилищного рынка сегодня 
— 5 месяцев спустя? Как изменились 
цены на квадратные метры и спрос? 
Что может заменить льготную ипотеку, 
и какими финансовыми инструмента-
ми сейчас могут воспользоваться по-
требители, чтобы приобрести квартиру 
на более выгодных для себя условиях? 
Об этом «МК» рассказали эксперты: 
основатель Российской гильдии ри-
елторов Константин Апрелев, эксперт 
рынка недвижимости, автор проекта 
«Экономизм» Алексей Кричевский и 
руководитель департамента загород-
ной недвижимости VSN Group Ольга 
Магилина.

Когда ждать кризиса?

— Как вы оцениваете итоги программы 
льготной ипотеки за все время ее суще-
ствования — с 2020 года? Что перевеши-
вает: плюсы от того, что многие россияне 
смогли обзавестись на льготных условиях 
крышей над головой, или минусы от того, 
что разогнались цены на жилье?

Апрелев: — Если бы с «госу-
дарственной иглы» в виде 
льготной ипотеки можно было 
слезть сразу же после панде-
мии, то плюсов было бы боль-
ше. С моей точки зрения, про-
грамму надо было сворачивать 
уже тогда, так как она не но-

сила адресного характера. Поскольку ею 
могли воспользоваться практически все, кто 
хотел обзавестись жильем, произошел разгон 
цен на рынке. Сама же суть инициативы не-
плохая. Льготная ипотека дала определенный 
старт началу застройки в тех регионах, в 
которых многоэтажное жилье никогда не 
строилось. Но ни до средних, ни до малых 
городов массовая застройка так и не до-
бралась, даже несмотря на наличие льготной 
программы. Очевидно, для этого нужны дру-
гие варианты, которые требуют серьезной 
проработки.

Магилина: — Плюсов все-таки 
больше. Льготная ипотека в 
последние годы была одним 
из основных драйверов спроса 
на жилую недвижимость, сег-
мент загородной недвижимо-
сти при ней очень интенсивно 
рос. Таким образом, государ-

ство проявило внимание к потенциальным 
покупателям и дало возможность, в частности, 
популяризировать загородный формат 
недвижимости.

Кричевский: — Программа 
привела к росту цен на жилье 
в два раза в основных регионах 
страны и, наверное, в три раза 
в курортных. Чтобы покупать 
сейчас квартиры с текущими 
ставками, надо либо быть 
очень уверенным в себе чело-

веком, либо находиться в безвыходной жиз-
ненной ситуации.

— Какими темпами меняются цены на 
жилье после завершения программы и как 
изменился потребительский спрос?

Апрелев: — Цены на квадратные метры 
за время действия льготной ипотеки выросли 
на 60–90%. А реальный спрос сократился 
где-то в два раза. При этом застройщики 
пытаются эту статистику скрыть. Все, что про-
исходит на первичном рынке, — это «черный 
ящик». Озвучивается цена предложения, но 
мы не знаем, по каким ценам в итоге проис-
ходят реальные продажи. Мы также не знаем, 
на каких условиях заключаются сделки: с 
рассрочкой или без, со скидками, а может, 
без льгот. Общественность не уведомляют о 
темпах продаж, а также о том, в каком объеме 
продаются готовые и не готовые объекты. Не 
имея этих данных, бесполезно рассуждать 
на тему динамики рынка недвижимости. Вот, 
например, общий объем продаж смотрится 
неплохо. Но у некоторых застройщиков про-
садка более чем в два раза, а кто-то деклари-
рует просадку 5–7%. Если бы мы видели всю 
картину, всю статистику, можно было бы более 
четко сказать, что происходит в секторе. По 
причине нехватки данных ни Минстрой, ни 
другие институты в полной мере не пони-
мают глубины кризиса, в который реально 
погружается рынок.

Кричевский: — В России есть публичные 
компании, которые торгуются на бирже. Они 
обязаны предоставлять данные, о которых 
говорил коллега. Такие застройщики должны 
раскрывать информацию по финансовой от-
четности, по количеству проданных квартир, 
по итоговой стоимости в деньгах, по цене 
квадратного метра. Исходя из этих данных, 
можно оценить, что происходит на рынке 
новостроек. Сейчас компании показывают, 

что они очень плохо себя чувствуют. Но это 
касается в основном сегмента «эконом», 
где явно большие проблемы. Застройщики, 
ориентированные на реализацию квартир 
бюджетного сегмента, засели на бюджетные 
деньги и жировали за счет льготной ипотеки 
4 года. За это время они могли бы продумать, 
как оптимизировать продажи. Но им было не 
до этого: сидели на субсидиях и прекрасно 
себя чувствовали. Если говорить о рынке в 
целом, то пока он не в кризисном состоянии. 
Кризис начнется тогда, когда произойдет 
санация какой-нибудь крупной компании (пре-
дотвращение банкротства превентивными 
мерами), которая не сможет поддерживать 
темпы строительства и начнет сильно за-
держивать сроки сдачи объектов.

— До сих пор мы говорили про жилье 
в многоквартирных домах, а как дело об-
стоит в сегменте индивидуального жи-
лищного строительства (ИЖС)? В августе 
стало известно, что доля ипотеки на ИЖС 
выросла наполовину за последний год. 
Каковы здесь преимущества по сравне-
нию с предложениями по квартирам в 
новостройках?

Магилина: — Не могу сказать, что на 
сегмент ИЖС льготная ипотека оказала совер-
шенно другой эффект, нежели на многоквар-
тирные сегменты. Происходит что-то близкое к 
панике в эконом-сегменте. В бизнес-сегменте 
и выше не происходит ровным счетом ниче-
го. Мы наблюдаем, с одной стороны, пере-
распределение спроса: некоторые потре-
бители предпочитают уехать из городов за 
их пределы. С другой стороны, идет сжатие 
общего объема спроса, который происходит 
в первую очередь за счет эконом- и комфорт-
сегментов. И это естественно, так как 9 из 10 
покупателей хотели приобрести загородное 
жилье в ипотеку.

В поисках альтернативы
— Льготная ипотека завершилась 1 

июля, а уже в августе председатель Коми-
тета Госдумы по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков заявил о том, что в России 
могут появиться четыре новые льготные 
ипотечные программы. Предполагается, 
что они будут предназначены для молодых 
специалистов, а также для тех, кто рабо-
тает в строительстве, науке и промышлен-
ности. Что это за программы и смогут ли 
они заменить льготную ипотеку?

Апрелев: — Этот вопрос нужно адре-
совать непосредственно депутатам. Такие 
программы должны рождаться с участием 
ведомств, регионов. В их обсуждении должны 
участвовать эксперты. Без этого они просто-
напросто не будут работать. Пока же я не 
слышал от Госдумы ни одной разумной идеи, 
которая бы могла действительно создать но-
вые возможности для рынка. Например, еще 
в 2021-м, после пандемии, надо было думать 
о том, как снижать себестоимость строитель-
ства, влиять на рыночные процессы, на форми-
рование реального платежеспособного спроса. 
Но этого своевременно сделано не было, а на 
пустой почве ничего не вырастет.

В первую очередь нужно посмотреть на 
то, что российскую модель финансирования 
строительства отличает от существующих в 
развитых странах. Что тут, с моей точки зрения, 
можно сделать? Надо двигаться в сторону рас-
срочки, и она должна быть абсолютно другой. 
В той модели долевого строительства, которая 
у нас существует, «жирными котами» чувствуют 
себя банки, не беря на себя абсолютно никаких 
рисков. Нужно переходить к модели, которая 
позволяет оценить потенциальный спрос на 
будущее жилье внесением, допустим, 10% от 
стоимости будущей квартиры в строящемся 
доме. На этой сумме (десятипроцентной га-
рантии) должно заканчиваться все финансиро-
вание со стороны физического лица. Дальше в 
процесс вступает проектное финансирование 
застройщика от банка. Чем быстрее компания 
строит, тем меньше она платит процентов по 
кредиту банку. Вот это реальный процесс, кото-
рый поможет сегодняшней индустрии в сфере 
прежде всего строительства многоэтажного 
многоквартирного жилья.

— Вы сейчас озвучили, можно сказать, 
альтернативный вариант льготной ипоте-
ки. В той же Госдуме, в Минстрое о нем 
известно?

Апрелев: — Думаю, что и вице-премьер 
Хуснуллин, и вся команда Минстроя сегодня 
озадачены этим вариантом, скорее всего. Мо-
жет быть, они рассматривают не такую жесткую 
модель, которую я нарисовал, но какие-то про-
межуточные, компромиссные модели. Но мне 
кажется, что власти буксуют и очень медленно 
все это делают.

Кричевский: — Скажу честно, мне не 
нравится ни один из предложенных Госду-
мой вариантов. Зачем вводить альтернативу 
льготной ипотеки, если мы только в июле ее 
закрыли. Зачем тогда закрывали? Мы говорим 
о том, что инициатива должна быть адресной, а 
нам опять предлагают разработать программу 
льгот для молодых специалистов, работников 
промышленности, науки и так далее. То есть 
опять льготная ипотека станет массовой — и 
принесет те же проблемы, что и закрытая с 
1 июля. 

— Кроме уже озвученных мной четы-
рех вариантов новых льготных ипотечных 
программ из Думы исходит предложение 
о жилищно-накопительных вкладах. Их 
тоже порой называют альтернативой льгот-
ной ипотеке. Насколько это работающий 
механизм?

Кричевский: — Если говорить о жилищно-
накопительных вкладах, то это вообще не очень 
понятная история — поскольку они очень схожи 
с обычными вкладами. Тут много вопросов: 
например, как будут сниматься проценты по та-
кому вкладу, если они, допустим, понадобились 
не на оплату ипотеки. Велика вероятность того, 
что банки просто скажут: «Если это не целевое 
использование, то снимайте только то, что вы 
положили изначально — никаких процентов 
вы не получите». В этом предложении очень 
много белых пятен. Потребители могут сейчас 
спокойно пойти и положить деньги на вклад под 
20–21% или купить облигации на фондовом 
рынке, а это 23–25% годовых. Получается, 
зачем вообще эта история с накопительными 
жилищными вкладами, когда есть точно такой 
же продукт, который называется «банковские 
вклады»? 

Магилина: — Тема жилищных вкладов 
ничего, кроме скептической улыбки, вызвать 
не может. Ресурсы людей в России, которые 
могли накопить на недвижимость, оказались 
исчерпаны. То, что сейчас действительно ра-
ботает, — это рассрочка от застройщика, но 
и на нее нельзя как-то излишне оптимистич-
но смотреть. Она работает, потому что за-
стройщики, как правило, делают ее или вовсе 
беспроцентной, что становится все реже, или 
процент по этой рассрочке заметно ниже, чем 
по ипотеке. Те люди, которые, например, хотели 
бы продать имеющийся объект недвижимости 
и приобрести новый, получают за счет такой 
рассрочки комфортный период от полугода 
до двух лет, чтобы провести сделку. Ставка 
ниже ключевой ставки. Рационально мысля-
щие люди понимают, что это выгодно. Вот это 
действительно работающий инструмент, не 
нужно ничего придумывать.

«Надо уметь торговаться» 

— Давайте представим, что у человека 
немного не хватает на новое жилье. Как 
быть? Положить имеющуюся сумму на де-
позит и добрать недостающую долю про-
центами? Взять потребкредит? Оформить 
ипотеку по текущим ставкам?

Магилина: — Какая-то часть людей ре-
шится на ипотеку по тем ставкам, которые име-
ются. Мы прекрасно понимаем: если инфляция 
на основные продуктовые категории окажется 
достаточно высокой и продержится достаточно 
долго, то люди начнут спокойно воспринимать 
ставки свыше 20% годовых. Они просто к ним 
привыкнут, и эффект от этого привыкания мы 
увидим уже в следующем году.

— Какие рекомендации вы можете дать 
людям, думающим о приобретении жилья 
в текущих условиях?

Апрелев: — Нет единой рекомендации 
для всех. У каждого абсолютно своя ситуация. 
Самый простой способ решить жилищную про-
блему — аренда квартиры. Если у потребителя 
есть 20–30% от стоимости недвижимости, 
которую он хочет купить, то можно положить 
эту сумму на вклад, а процентами оплачи-
вать аренду квартиры. Доходов от депозита 

точно на это хватит. Второй сценарий: у вас 
есть почти полная сумма, необходимая для 
приобретения жилья. Тогда мониторьте ры-
нок, готовьте аналитическую базу для того, 
чтобы обосновать снижение цены для того 
продавца, с которым вы хотите поторговаться 
в отношении конкретного объекта, который 
есть на рынке. Потому что умение обосновать 
необходимость существенной скидки на квар-
тиру в сегодняшнем состоянии отрасли, когда 
сформировался рынок покупателя, — очень 
эффективная история. Объем предложения 
что на первичном, что на вторичном рынке, в 
отношении которого собственники либо вла-
дельцы готовы давать скидки, колоссальный. 
А если вы хотите что-то совершенно новое и 
современное, то смотрите не только на то, что 
будет построено через 3–4 года, а на то, что 
уже сейчас есть на вторичном рынке. Уже от-
деланная, уже обставленная мебелью квартира 
может быть на 20–30% дешевле, чем у того 
же застройщика через 3–4 года. Надо искать 
лучшее, уметь торговаться, уметь обосновать 
свою точку зрения в отношении цены того или 
иного объекта.

Кричевский: — Если у потребителя есть 
что продать (скажем, старая квартира) и ему 
надо расширять жилплощадь, то надо про-
водить сделку, потому что доплата будет не 
сильно большой. Если жизненная ситуация 
позволяет, то не надо спешить, надо думать. 
Снимаете квартиру? Снимайте, а остальные 
деньги кладите на вклад. Причем снять квар-
тиру стоит в том районе, где вы хотели бы при-
обрести жилье. У вас будет возможность лично 
оценить инфраструктуру района, доступность 
социальных объектов, местный контингент. 
Если вам не понравится, да, вы потеряете сум-
му, затраченную на аренду, но вы не потеряете 
несколько миллионов на купле-продаже квар-
тиры и комиссии.

Магилина: — Есть определенные на-
правления в Московском регионе, которые 
являются более дорогими. При этом есть 
локации, которые можно назвать более пер-
спективными уже несколько лет в плане роста. 
Заметно, как сильно растет востребован-
ность и эффективность вложений в недви-
жимость на Дмитровском шоссе. Почему? 
Потому что раньше шоссе плохо ехало: были 
частые пробки. А недвижимости там много, 
есть горнолыжные, конноспортивные клубы 
и так далее. Но по мере того, как решается 
вопрос с транспортом, резко растет престиж 
и востребованность этого направления. А 
направление по Симферопольскому шоссе 
на данный момент самое недооцененное. С 
транспортом тут уже все в порядке, но пока 
оно отстает по инфраструктуре, культуре и по 
цене. Вот у него есть хорошие шансы вырасти. 
Прямо сейчас мы можем наблюдать за тем, как 
меняется динамика в отношении загородной 
недвижимости по восточному направлению. 
Раньше оно было самым недорогим, самым 
бюджетным, и связано это в первую очередь 
с транспортной доступностью. Но дать какой-
то единый совет любому покупателю просто 
невозможно. Могу посоветовать обращать 
внимание на направление, локацию и смо-
треть, что может улучшиться в перспективе. 
Если перспектива хорошая, но при этом еще 
не всем очевидна, то это инвестиционно при-
влекательная локация. Скорее всего, она вы-
растет в цене. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ИПОТЕКА БЕЗ ПОЩАДЫ

Как изменился 
рынок 
недвижимости 
за последние 
5 месяцев

Социальное казначейство Департа-
мента труда и соцзащиты населения 
Москвы является на сегодня глав-
ным инструментом предоставления 
социальных услуг и мер поддержки 
москвичам. В чем его уникальность и 
как его специалисты помогают насе-
лению, выяснил корреспондент «МК», 
побывав там и ознакомившись с его 
устройством. 

Различными мерами поддержки поль-
зуется сегодня около 4,5 миллиона горожан, 
или каждый третий москвич. Такая помощь 
бесценна для тех, кто в ней остро нуждает-
ся: это малообеспеченные граждане и люди 
старшего поколения, многодетные семьи, 
семьи с инвалидами… 

Столица стала первым регионом в нашей 
стране, где создан единый оператор, назна-
чающий все эти меры поддержки, — это и есть 
Социальное казначейство города Москвы. С 
1 января 2024 года в центре обрабатываются 
все поступающие заявления, связанные с 
соцподдержкой жителей столицы. 

Заммэра Москвы Анастасия Ракова, посе-
тив новый офис соцказначейства, рассказала, 
что большая проделанная совместно с Мин-
труда работа позволила перевести сервисы 
по оказанию мер поддержки в цифровой вид, 
поэтому теперь подавляющее большинство 
заявлений можно подавать 24 часа в сутки 
не выходя из дома или в центрах «Мои доку-
менты», куда люди могут прийти и написать 
заявление. 

Для чего же нужен был единый оператор? 
А для того, чтобы жителям мегаполиса такие 
услуги предоставлялись как можно опера-
тивнее. Для этого, по словам Раковой, «надо 
было отработать весь путь: не только подачу 
заявления, но и работу сотрудников, которые 
его принимают». Ради создания единого пути 
и был образован этот центр, в котором на 
сегодняшний день обрабатываются доку-
менты для всех льготников города Москвы и 
принимаются решения о назначении тех или 
иных выплат. Специалисты в одной системе 
осуществляют прием заявлений, поступаю-
щих с портала Мос.ру, их обработку, назна-
чение и выплату. Такой подход уже позволил 
сократить сроки предоставления услуг почти 
в два раза.

«В настоящее время в учреждении ра-
ботают 1830 работников, которые назначают 
меры социальной поддержки по 91 услуге, — 
рассказал директор соцказначейства Иван 
Александров. — Его уникальность в том, что 
в рамках одного пространства располагается 
многофункциональный контакт-центр, кото-
рый работает ежедневно с 8 часов утра и до 
20 часов вечера». 

Он также пояснил, зачем вообще люди 
звонят в контакт-центр: «Раньше москвичам 
нужно было приезжать в отдел соцзащиты, 
тратить время на дорогу, а сейчас можно по-
звонить в наш контакт-центр не выходя из 
дома, и оператор детализированно и персо-
нифицированно проконсультирует человека 
по его ситуации». 

Важно отметить, что «живой» прием мо-
сквичей здесь не ведется. Сотрудники прово-
дят консультации по телефону или в формате 
видеоконференцсвязи. 

Мы побывали в самом сердце учреждения 

— многофункциональном контакт-центре. 
«Здесь работают специалисты, которые хоро-
шо разбираются в услугах, — рассказал нам 
замглавы соцказначейства. — Для удобства 
работников мы используем наши базы данных, 
где они в любой момент могут найти интересу-
ющую их информацию. И мы, идентифицируя 
гражданина, можем дать ему подробную кон-
сультацию. В базе данных можно посмотреть 
причину отказа или, например, какие услуги 
положены гражданину с учетом его статуса. 
По времени мы никого не ограничиваем, наша 
задача — дать человеку развернутый ответ 
на его вопрос».

Любой желающий может пообщаться с 
сотрудником центра и по видеосвязи. Для 
этого ему просто надо зайти на портал Mos.ru, 
выбрать видеоконсультацию, выбрать нужную 
дату, время, записаться, и специалист под-
ключится в это время. 

Здесь позаботились и о глухих и сла-
бослышащих москвичах — для них работает 
сервис «Говори руками». Вот тут уже обяза-
тельно потребуется видеоконференция — 
при консультировании сотрудником слабос-
лышащего человека к беседе подключается 
сурдопереводчик. 

Операторы контакт-центра обрабатывают 

около 3000 звонков в день. Среднее время 
разговора составляет 15 минут.

Центр гордится своими высокотехноло-
гичными IT-системами, которые обеспечива-
ют весь процесс. «Мы сейчас идем по пути 
цифровизации и информатизации, поэтому, 
если раньше у нас было четыре информа-
ционных системы, то сейчас мы перешли в 
единую информсистему, — сообщил Иван 
Александров. — Это позволило нам умень-
шить бюрократическую проволочку, то есть 
новый IT-продукт позволит нам сократить 
сроки предоставления услуги».

Примечательно, что на каждом этаже 
здания располагается профильное подраз-
деление: например, на одном этаже сотруд-
ники занимаются мерами поддержки семей с 
детьми, на другом — старшего поколения. Был 
создан абсолютно новый облик современного 
офиса с использованием в его оформлении, 
кстати, семейных фотографий сотрудников, 
что создает особую душевную атмосферу 
и уют.

Ну и еще один повод для гордости — 
внутрикорпоративная академия, где готовят 
специалистов центра и повышают их квалифи-
кацию. Обучение проходит в непринужденной 
и даже веселой обстановке. 

Самые востребованные услуги — оформ-
ление ежемесячных пособий семьям с детьми, 
назначение региональной соцдоплаты к пен-
сии неработающим пенсионерам, назначение 
и предоставление ежемесячной компенсации 
на возмещение расходов в связи с ростом 
стоимости жизни отдельным категориям се-
мей с детьми, предоставление бесплатной 
санаторно-курортной путевки в соответствии 
с нормативами города Москвы.

Аналогов этого центра в России пока 
что нет. Однако побывавший здесь на днях 
министр труда Антон Котяков сообщил, что 
«по этому пути быстрого назначения выплат 
по одному заявлению без дополнительного 
сбора справок будут двигаться все субъекты 
Российской Федерации». К 2028 году мини-
стерство планирует все основные региональ-
ные меры привести в формат социального 
казначейства.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

С 5 декабря в московском кинопарке 
— на одной из крупнейших в мире пло-
щадок для натурных съемок — развер-
нулась масштабная реконструкция 
героической обороны Москвы зимой 
1941–42 годов. Девизом артистов, 
кинематографистов и исторических 
реконструкторов стало полное по-
гружение, точное воспроизведение 
исторических событий и духа эпохи. 
И аудитория была та, перед которой 
не сфальшивишь: самыми дорогими 
гостями стали свидетели войны, дети 
и потомки ветеранов Великой Отече-
ственной.

5 декабря 1941 года Красная армия пере-
шла в контрнаступление под Москвой. Фа-
шистов отбросили от стен столицы, и хотя 
впереди были еще многие кровопролитные 
сражения, угроза сердцу страны миновала. 
Как это было, помнят, увы, сейчас лишь не-
многие дожившие. Тем ценнее ощущения, 
которые дает точная реконструкция.

...В первую очередь, холодно, для 
изнеженного-то горожанина. Мерзлая зем-
ля не литературный штамп, а твердая и этим 
весьма неприятная субстанция. Впрочем, это 
если нужно рыть окопы; а танкистам и шофе-
рам мерзлота намного удобнее. Вот и ревут со 
всех сторон многочисленные моторы и оку-
тывают поле дымом. Танки, пушки и прочую 
технику, вплоть до самолетов, предоставили 
Музей техники Вадима Задорожного и студия 
«ВоенФильм».

Хорошо, что блиндажи и траншеи успе-
ли выкопать до морозов. Даже пара часов 
на открытом воздухе серым декабрьским 
днем напоминает, что жизнь не сахар, а война 
и подавно. И это еще вокруг не стреляют 
боевыми!

Но то, что нельзя воспроизвести в на-
туральном виде, можно показать на больших 
экранах. И показано: из кадров кинохроники 
и киноклассики вырастает панорама боя. Это 
производит мощное впечатление на зрителей 
всех возрастов. Задумался молодой парень 
в смешной шапке поверх могучей бороды — 
похоже, оператор. А очень пожилая женщина 
— нет, ветеранам не пришлось идти по морозу, 
их возили по площадкам на особом автобусе 
— закрыла лицо рукой: слишком знакомо и 
слишком страшно. «Не дай Бог такого боль-
ше», — тихо переговаривались гости.

— У нас есть успешный опыт съемок 

масштабных батальных сцен, проведения 
военно-исторических реконструкций и иммер-
сивных экспозиций, цифровой реставрации 
кинохроники, — поясняет Игорь Угольников, 
художественный руководитель и генеральный 
продюсер кинотеатральных представлений 
«Говорит Москва! Битва за Москву. Первая 
Победа». — В этом проекте мы хотим пред-
ложить синергию разных форматов — для 
полного погружения зрителя в атмосферу 
событий, достижения максимального эмо-
ционального воздействия.

По словам Угольникова, этой иммерсив-
ной кинотеатральной постановкой москвичи 
могут начать празднование 80-летия Великой 
Победы: именно 5 декабря 1941 года ознаме-
новалось первой крупной победой на фронте 
Великой Отечественной.

— Я очень рад, что Влад Маленко написал 
стихи для этого действа, — добавил Уголь-
ников. — В финале особенно важен главный 
стих, собственно это и есть название нашего 
представления — «Говорит Москва». Хочется, 
чтобы «Говорит Москва» воспринималось 
нами так, как воспринималось тогда нашими 
предками. Когда Левитан говорил «говорит 
Москва», страна замирала, мир замирал. И 
вот тогда все ждали, что же скажет Москва. А 
Москва говорила, и сейчас Москва говорит, 
и к ней прислушиваются...

Основная сцена окружена двумя боль-
шими экранами и стала своего рода порта-
лом в легендарное прошлое. Кадры хроники 
смешиваются с реальными фигурами рекон-
структоров: на марше, в атаке, на привале. 
Звучат песни той зимы — их было, заметим, 
не так просто подобрать, поскольку пред-
военные песни и марши на тот момент уже 
устарели, а великая военная лирика — такая 
как «Землянка», «Темная ночь» или «Одессит 
Мишка» — еще не была написана. И все-таки 
справились. Сделали. И таких второстепен-
ных, но важных моментов множество. 

Главные роли достались известным арти-
стам, для которых было честью участвовать в 
столь тщательной реконструкции легендар-
ных событий. Помимо Игоря Угольникова это 
Мария Аронова, Алексей Кравченко, Дмитрий 
Харатьян, Сергей Маховиков, Алексей Шев-
ченков и многие другие. Хор Академического 
ансамбля песни и пляски Российской армии 
имени А.В.Александрова был не аккомпане-
ментом происходящему, а полноправным 
участником действа. 

— Мы подчеркиваем преемственность 
поколений, понимая, что в нас течет кровь тех 
самых великих титанов, которые в 1941 году 
осуществили победу, защитив наш родной с 
вами город — Москву, — говорит поэт Влад 
Маленко, один из ключевых авторов поста-
новки. — Здесь огромное количество людей 
с горячими сердцами.

Завершается первый день большой ре-
конструкции разгрома фашистов под Мо-
сквой. Воздействие на тех, кто был здесь, 
среди еще недавно подмосковных полей, 
действительно комплексное. Мы все одновре-
менно и здесь, точнее, сейчас, и там, в конце 
рокового сорок первого. «Это все в памяти 
наших дедов, наших отцов», — говорит один 
из участников представления, актер Сергей 
Маховиков. Теперь и в нашей. 

Юрий СУХАНОВ.

Сервисы по оказанию 
мер поддержки 
москвичам перевели 
в цифру

В КИНОПАРКЕ РЕКОНСТРУИРОВАЛИ БИТВУ ЗА МОСКВУ
Артисты и специалисты воссоздали события 
декабря 1941 года

СОЦУСЛУГА С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
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ГОРОД
Индустрия креатива стимулирует 
развитие крупных городов. Москва 
задает направление этого тренда. По 
словам мэра столицы Сергея Собя-
нина, только за последние два года 
вклад креативной индустрии в эконо-
мику города вырос на 35%, а посту-
пления в казну в 2023 году превысили 
390 млрд рублей.

Новые кадры устремляются в креативный 
сектор, и город создает систему поддержки 
предпринимателей, запускает инструменты 
для продвижения их товаров и услуг. В инду-
стрии заняты уже более 1 миллиона жителей 
столицы, а в целом на Москву, по данным 
ВШЭ, приходится две трети всей добавленной 
стоимости, которую производят креативные 
индустрии России. Москва также заявляет о 
себе и как один из ключевых центров БРИКС, 
который ставит на развитие технологий ис-
кусственного интеллекта для креативного 
сектора. 

Меняется и городское пространство, не-
отъемлемой частью которого стала цифровая 
уличная реклама. И эти изменения, в свою 
очередь, стимулируют весь креативный сек-
тор развиваться дальше, создавая «конвейер 
инноваций».

Сегодня высокотехнологичные экраны 
уже стали привычным для горожан медиа и 
даже – новым уличным телевизором. И ставка 
московских властей на диджитализацию, 
очевидно, сыграла: город преображается, а 
инвесторами изменений выступает частный 
бизнес.

Цифровые полотна на улице окружают 
нас повсюду, но зачастую обыватели даже не 
догадываются о скрытых механизмах общения 
с аудиторией и технологиях, которые скры-
ваются за яркой картинкой. После контакта 
с экраном начинается настоящая «игра в до-
гонялки» со зрителем. Ведь цифровое уличное 
медиа вовсе не так просто, как кажется.

Голос Москвы 
на крупнейших 
экранах страны
Отношение к уличной рекламе меняется, 

когда люди на улице начинают воспринимать 
цифровые экраны не как рекламный носи-
тель, а как источник интересной и полезной 
информации.

Теперь, чтобы следить за ключевыми 
событиями в стране или просто узнавать по-
следние новости, прогноз погоды в своем 
городе, не обязательно включать телевизор 
или лезть в карман за смартфоном. Для всего 
этого есть уличное медиа. Важно, что контент 
объединяет людей, что у людей формируется 
чувство общности, сопричастности к жизни 
большой страны, гордости за ее историю 
и достижения, подчеркивает основатель и 
генеральный директор медиахолдинга МАЕР 
– Константин Майор. Поэтому свои техно-
логические наработки компания использует 
для трансляции Парадов Победы с Красной 
площади, Посланий президента Федераль-
ному собранию, результатов выборов и кос-
мических пусков.

Ставка на 3D
Ключ к сердцу аудитории 

– оригинальные и цепляющие 
креативы. Огромные медиа-
фасады позволяют воплощать 
любые творческие задумки, 
показывать любой контент, 
даже в 3D. Это привлекает 
аудиторию как на улицах го-
родов, так и в социальных се-
тях. Оригинальные креативы 
«уходят в народ»: вирусятся в 
телеграм-каналах, расходят-
ся в личных сообщениях. Один 
из примеров – промокампания 
телеканала «Москва-24», посвя-
щенная достижениям столицы.

По задумке авторов, талисман телекана-
ла – кот Бублик – нажимал на рычаг игрового 
автомата, и тот выдавал определенную цифру. 
Например, что в Москве проложено за год 
70 километров дорог, построено 220 домов 
по программе реновации, благоустроено 
2593 двора. 3D-анимация на медиафасадах 
позволила увеличить охваты, в том числе за 
счет виральности контента. Люди активно 
снимали и публиковали в соцсетях яркие 
нестандартные решения.

Оригинальные визуальные кампании ча-
сто рождаются на стыке истории и современ-
ности, классической культуры и современного 
искусства. Одна из таких акций – «Искусство 
материнства», подготовленная ко Дню матери 
совместно с Комплексом социального раз-
вития Москвы. В проекте многодетные мамы 
предстали в образах, 

вдохновленных полотнами великих художни-
ков. Свыше 1,6 миллиона человек увидели, как 
современные женщины интерпретируют клас-
сические художественные образы, созданные 
такими великими художниками, как Леонардо 
да Винчи, Адольф Вильям Бугро, Алексей Ве-
нецианов, Никифор Крылов и других, отражая 
красоту и сложность материнства.

Еще один важный проект медиахолдинг 
МАЕР осуществил совместно со службой за-
нятости населения Москвы и центром «Про-
фессии будущего». Ролики, рассказывающие 
о профессиях, которые можно получить в 
колледжах, показали на больших цифровых 
экранах в Москве и Московском регионе. А 
на угловом медиафасаде ТРЦ «Каширская 
Плаза» транслировался эксклюзивный 3D-
ролик о преимуществах профобразования. 
Главным героем этого видео стал 17-летний 
студент 2-го курса колледжа МГИМО Даниил 
Валиуллин. В общей сложности за два месяца 
о центре «Профессии будущего», который 
открыл мэр Москвы Сергей Собянин, узнали 
свыше 9 миллионов человек.

Не так просто, как кажется
Запуск креатива на медиафасаде или 

диджитал-билборде – важная часть реклам-
ной кампании и… только ее начало. Прямо 
в момент показа ролика уже идет большая 
работа, скрытая от глаз прохожих и автомо-
билистов. Главное конкурентное «уличной 
цифры» по сравнению с аналоговой рекламой 
в том, что сегодня можно посчитать тех, кто 
увидел ролик, а во-вторых – «догнать» их в 
Интернете.

В момент показа рекламного ролика ме-
диафасады и цифровые экраны собирают 
обезличенные данные о гаджетах пешеходов 
и автомобилистов, которые попадают в зону 
видимости рекламной конструкции. А затем 
начинаются технологические чудеса: про-
смотр ролика в офлайн на улице приводит 
пользователя в онлайн, и он оказывается 
на сайте рекламодателя с более подробной 
информацией о товаре или услуге.

МАЕР разработал 29 запатентованных 
технологических решений для управления 
рекламными коммуникациями. Они и легли 
в основу создаваемой Единой платформы 

цифровых коммуникаций, 
которая будет презентова-
на в начале 2025 года. По 
словам гендиректора ме-
диахолдинга, она позво-
лит размещать контент, 
эффективно управлять 
им в максимальном числе 
цифровых каналов. С ее 
помощью аудитория ново-
го медиа должна вырасти 
с нынешних 30,5 миллиона 
до 100 миллионов человек 
к 2029 году.

«Сегодня ну жно 
сопровождать своего 
зрителя постоянно – в 
телевизоре, в телефо-
не, на улице. И ближе к 
нему оказывается тот, 

кто сможет провести 
клиента по всей це-
почке. Именно поэто-
му мы делаем ставку 
на единую платформу. 
В крупноформатной 
уличной рекламе обе-
спечиваем широкие 
охваты, узнаваемость 
бренда и доверие к 
нему. Получаем ве-
рифицированные дан-
ные об аудитории, ко-
торая контактировала 
с этой информацией, 
догоняем ее в цифро-
вых медиа, позволяя 
взаимодействовать с 
контентом. А с помо-
щью повторной ком-
муникации в соцсетях, 
телеграме и так далее 
фиксируем результат 
всех предыдущих «ка-
саний», – поясняет 
Константин Майор.

Взрывной рост
2024 год стал для цифровой рекламы 

очень динамичным. Только за первые три 
квартала отрасль прибавила порядка 40%. А 
медиахолдинг добился четырехкратного ро-
ста темпов ввода новых цифровых экранов. 

«Есть такое выражение – «поймать волну» 
– воспользоваться предоставленными воз-
можностями. По экспертным оценкам, сейчас 
в России на цифровые форматы приходится 
более 65% бюджетов, выделяемых рекламо-
дателями на уличную рекламу. В этом году 
общая площадь экранов нашего нового медиа 
выросла на 16 тысяч кв. м и превысила 51 тыся-
чу кв. м. Мы запустили 145 новых конструкций 
и больше четверти – это медиафасады, то есть 
крупный премиальный формат», – подчеркнул 
владелец и генеральный директор медиахол-
динга МАЕР Константин Майор.

Развитием креативной среды компания 
занимается и в других крупнейших городах 
страны. Например, цифровую сеть МАЕР в 
этом году пополнили Анапа и Владивосток, 
Кемерово и Оренбург, Казань и Хабаровск. 
Значительно выросли возможности продви-
жения для бизнеса в Санкт-Петербурге, Ниж-
нем Новгороде, Екатеринбурге, Уфе, Самаре, 
Перми и Воронеже.

«МАЕР генерирует инфоповоды и за-
пускает уникальные проекты, производит 
контент. И такой подход находит огромный 
отклик у аудитории, а информация с боль-
ших уличных экранов начинает дальше рас-
пространяться в Интернете. Так что общий 
охват аудитории даже сложно подсчитать. Все 
это делает новое уличное медиа не просто 
рекламной площадкой, а частью информа-
ционной среды крупных городов России и 
даже создает атмосферу», – заключил Кон-
стантин Майор.

КАК ЦИФРОВАЯ УЛИЧНАЯ 
РЕКЛАМА РАЗВИВАЕТ ГОРОДА?

ВПЕРЕД В БУДУЩЕЕ:

Трансляция 
Парада 
Победы 

на Красной 
площади.

Информационная кампания 
о достижениях Москвы.

Трансляция заявлений президента РФ 
Владимира Путина на саммите БРИКС в Казани.

 Информационная кампания 
«Зима в Москве».«Искусство материнства», кампания ко Дню матери.

РЕКЛАМА 18+

Ситуация с глобаль-
ным энергобалансом 
такова, что в обозримой 
перспективе роль нефти 
и газа в нем будет только 
увеличиваться. По прогно-
зам Bank of America, годо-
вой прирост потребления 
энергии составит до 9 млн 
баррелей нефтяного эквива-
лента в сутки (при текущем 
уровне потребления в 300 
млн). Прежде всего это связано с развитием 
центров обработки данных (ЦОД) и бурной 
динамикой ВВП в таких странах, как Индия. 
Что касается производства электроэнергии 
из ВИЭ, его объемы в 2025 году могут выра-
сти максимум на 2 млн баррелей нефтяного 
эквивалента в сутки.

Ко всему прочему, ископаемое топливо 
обладает свойствами, которые делают его 
незаменимыми для людей XXI века. Это, на-
пример, легкость транспортировки. Количество 
энергии, которую можно переместить на тысячу 
миль за один доллар, для трубопроводной 
нефти составляет до 4,4 мегаватт-часа, для 
трубопроводного газа – до 1,2 мегаватт-часа. 
Тогда как для водорода – лишь 0,2 мегаватт-
часа. Речь идет о высокой плотности потока 
энергии, что подтвердили эксперты McKinsey 
и ученые западных университетов, «развивая 
исследования великого русского ученого Петра 
Леонидовича Капицы», заметил Игорь Сечин в 
своем докладе «Прощание с иллюзиями. Миро-
вая энергетика в ловушке Фукидида».

По его словам, именно благодаря универ-
сальной доступности углеводородов мировая 
энергетическая система стала основой со-
временной жизни. За последние 200 лет эта 
доступность, наряду с улучшениями в сфере 
здравоохранения и питания, привела к росту 
продолжительности жизни с 30 до 70 лет и 
сокращению с 90% до 10% доли беднейшего 
населения планеты.

Бизнес голосует деньгами
А может, ископаемое топливо, сжигаемое, 

в частности, в двигателях внутреннего сгора-
ния автомобилей, плохо влияет на климат? 
Отвечая на этот вечный вопрос, глава «Рос-
нефти» напомнил, что так называемый Малый 
ледниковый период (МЛП) закончился менее 
200 лет назад, и текущий период глобального 

потепления является частью, про-
должением естественного природного цикла. 
Кстати, этот аргумент стал основой декларации 
«Климатической чрезвычайной ситуации не 
существует», подписанной двумя тысячами 
ученых, включая двух лауреатов Нобелевской 
премии – Айвара Джайевера и Джона Клау-
зера. Как объяснил последний, у Земли есть 
естественный механизм терморегуляции в 
виде облаков, намного превышающий по силе 
эффект парниковых газов.

«Анализ воздействия таких механизмов 
показывает, что увеличение содержания угле-
кислого газа в атмосфере на 50% по сравнению 
с доиндустриальным периодом может являться 
причиной повышения средней температуры 
лишь на 0,15 градуса по Цельсию», – заметил 
Игорь Сечин. Еще одно немаловажное об-
стоятельство: содержащийся в атмосфере 
CO2 способствует «увеличению листовой по-
верхности растительного покрова планеты», 
выполняя роль естественного природного 
удобрения.

Между тем среди многих аспектов, застав-
ляющих усомниться в реализуемости «зелено-
го» энергоперехода, на первый план выходит 
финансово-экономический. По словам Сечина, 
для достижения к 2050 году целей Парижско-
го соглашения понадобится свыше $70 трлн 
инвестиций. Необходимо в 10 раз увеличить 
мощности низкоуглеродной электрогенерации 
– до 35 ТВт, что в 4 с лишним раза превышает 
всю установленную мощность мировой энер-
госистемы. Задача настолько грандиозна, что 
потребует создания с нуля фактически новой 
экономической модели, всех ее составных 
частей – инфраструктуры, технологий, цепочек 
поставок. Не утопия ли? 

«Именно по этой причине, а также из-за 
высокой стоимости ВИЭ, сегодняшний мировой 
лидер по возобновляемой генерации Китай 
одновременно бьет рекорды по вводу угольных 
мощностей. За последние 10 лет эта стра-
на, являясь лидером в ветряной и солнечной 

энергетике, увеличила мощности угольной 
генерации более чем на 350 ГВт, или на 45%», 
– сообщил глава «Роснефти».

Энтузиазм западных фондовых рынков в 
отношении ВИЭ тоже стремительно сходит на 
нет: акции компаний по производству «чистого» 
топлива упали в несколько раз. Половина опе-
рационного дохода компании Glencore (один 
из мировых лидеров горнодобывающей от-
расли) за последние два года получена за счет 
угольного бизнеса. 

Даже такие нефтяные гиганты, как Chevron, 
BP и Shell, останавливают проекты по про-
изводству альтернативного топлива. Из-за 
низкого спроса крупнейшая энергетическая 
компания Дании Orsted отказалась от пла-
на построить завод по выпуску метанола. А 
шведский производитель аккумуляторных 
батарей Northvolt объявил о банкротстве, во-
преки выделенным из госбюджета $15 млрд 
на финансирование.

Иными словами, «в реальной жизни бизнес 
голосует деньгами, а «зеленый» доллар бежит 
от «зеленой» повестки, как от огня», – конста-
тировал Сечин.

Россия обеспечивает 
стабильность рынка
По мнению Сечина, нефть и газ продолжат 

играть ключевую роль в обеспечении глобаль-
ной энергобезопасности. сегодня на нефть 
приходится более 30% глобальной выработ-
ки энергии, на уголь – 25%, на газ – 22%. По 
прогнозу инвестиционного банка JPMorgan, 
к 2035 году мировой спрос на черное золото 
увеличится почти на 6 млн баррелей в сутки – 
благодаря росту потребления в Индии и других 
развивающихся странах. 

Игорь Сечин указал на опасную, чреватую 
коллапсом глобальной экономики ошибочность 
политики вытеснения РФ с энергорынка. До-
кладчик напомнил о событиях, что происходили 

в последние годы на мировом рынке. Так, в 
2016-м доля ОПЕК на нем сократилась до 36%. 
Но Россия вместе с партнерами создала ОПЕК+, 
которая стала контролировать уже 55% рынка, 
что позволило стабилизировать ситуацию и 
отстоять интересы производителей.

Руководитель «Роснефти» отметил также 
особую роль Арктики в развитии отечественно-
го ресурсного потенциала. Учитывая ее стра-
тегическое значение для энергобезопасности 
всей Евразии, а также то, что в российских 
широтах сосредоточены 80% мировых запасов 
арктических нефти и газа, регион «должен быть 
полностью свободен от конфликтов и иностран-
ного вмешательства», – добавил Сечин.

При чем здесь 
«Ловушка Фукидида»?
В своем труде «История Пелопонесской 

войны» древнегреческий историк Фукидид 
описал классическую ловушку: страх страны-
гегемона перед возникновением альтерна-
тивных глобальных центров силы приводит к 

войне с ними. США, считает Сечин, такую 
войну уже начали.

«На разных театрах она развивается 
по-разному. Где-то горячая, а где-то ги-

бридная: в сфере технологий, климата, 
финансов, торговли и культуры. К сожалению, 

сегодня мировая энергетика не является ис-
ключением и стала одной из целей и инстру-
ментом этой гибридной войны», – подчеркнул 
Сечин.

Одной из форм агрессии на международ-
ном рынке считаются санкции. Они уничтожают 
свободную конкуренцию, институт контрактных 
обязательств, международное право, а в итоге 
и глобальный рынок. Позже, уже выступая на 
Дохийском форуме в Катаре, Сечин с иронией 
отметил, что США и их союзникам для введения 
санкций достаточно газетных вырезок.

«Я в качестве примера хотел напомнить, 
что тоже включен в санкции, —добавил он. 
— Некоторым в этом зале может грозить уго-
ловное преследование за общение со мной. 
Чтобы оградить их от рисков, я подготовил свою 
новую визитную карточку, если их спросят, с 
кем они общались»

При этом он продемонстрировал залу 
якобы свою новую «антисанкционную» визит-
ную карточку. На ней вместо имени, адреса и 
контактных данных черным по белому было на-
писано: «No name, no company, no address» («нет 
имени, нет названия компании, нет адреса»).

Выступление Сечина на Дохийском фо-
руме собрало полный зал, который вмещает 
свыше 1200 зрителей. И слушатели были со 
всего света, в том числе из недружественных 
нам ныне стран.

Глава «Роснефти» особо отметил, что 
только за последние 20 лет число санкций 
США превысило 15 тыс., особому давлению 
подверглась энергетика. Односторонние 
незаконные санкции затронули 40% миро-
вой базы углеводородов. При этом самой 
пострадавшей стороной Сечин назвал 
экономику Европы, которая утратила свою 
конкурентоспособность.

Что касается системы международных 
расчетов, то «единственная возможность вер-
нуть доллару его статус мировой валюты – это 
прекратить использовать его и проводящую 

финансовую инфраструктуру как санкционный 
инструмент», – уверен Игорь Сечин.

Если этого не произойдет, то участникам 
мировой торговли нужно как можно быстрее 
переходить на альтернативные способы рас-
четов – к примеру, в национальные валюты, и 
прежде всего юань или золото, считает он.

Задача диверсификации
Тема обеспечения глобальной энергетиче-

ской безопасности была стержневой на XVII Ве-
ронском Евразийском экономическом форуме. 
Участие в дискуссии приняли (на Специальной 
сессии) главы крупнейших энергетических 
компаний и ведущие аналитики рынка. Звучали 
самые разные замечания и инициативы. Так, 
исполнительный директор Reliance Industries 
Панда Мадхусудана Шива Прасад заявил о 
необходимости соблюдения баланса между 
доступностью, энергетической безопасностью 
и устойчивым развитием.

«Несмотря на критику в адрес углево-
дородного сектора, энергетика остается 
критически важной и необходимой для 
множества отраслей, включая производ-
ство удобрений, пластмасс, фармацев-
тических препаратов и систем доставки 
медицинских препаратов. Поэтому, не-
смотря на настоятельную необходимость 
принятия климатических мер, мы не можем 
просто отказаться от системы, основан-
ной на углеводородах», – отметил Шива 
Прасад.

Для современных сфер деятельности, 
таких как центры обработки данных, требуют-
ся большие объемы энергии, констатировал 
бывший исполнительный директор Между-
народного энергетического агентства Нобуо 
Танака. И чем больше будет ее источников 
самых разных видов, тем лучше чисто с праг-
матичной точки зрения.

В Индии годовые объемы потребления 
электроэнергии растут на 8–9%, что опережает 
динамику ВВП, и спрос будет только усили-
ваться, сообщил Председатель Совета ди-
ректоров и Главный исполнительный директор 
ONGC Арун Кумар Сингх. По его словам, сейчас 
мировое потребление растет в основном за 
счет развивающихся стран, которым нужны 
доступные энергоресурсы.  

«Восток Ойл» и углеродная 
нейтральность
Россия обладает огромными запасами 

углеводородов, значительная часть которых 
расположена на севере страны, отметил член 
Правления РСПП Дмитрий Пумпянский, про-
должая мысль главного докладчика форума 
– Игоря Сечина. Он напомнил о флагманском 
проекте «Роснефти» «Восток Ойл» на Таймыре, 
с колоссальной ресурсной базой, способной с 
лихвой обеспечить углеводородами и Россию, 
и многие страны на долгие годы. Весомым 
преимуществом проекта является близость 
к Северному морскому пути, что открывает 
широкие возможности поставок на рынки 
Азиатско-Тихоокеанского региона. По словам 
Пумпянского, реализация проекта даст импульс 
для развития смежных отраслей экономики, 
таких как машиностроение, металлургия, элек-
троэнергетика, дорожное строительство.

Уточним, что ресурсная база «Восток Ойл» 
– это свыше 6 млрд тонн премиальной нефти, 
которая отличается сверхмалым содержанием 
серы в 0,01–0,04%. Проект изначально задумы-
вался как низкоуглеродный, соответствующий 
самым высоким экологическим и социальным 
стандартам. Его углеродный след (расчетная 
интенсивность выбросов) оценивается лишь в 
четверть типичного среднего мирового уров-
ня по новым крупным нефтяным проектам. 
По оценкам специалистов, все компоненты 
«Восток Ойл», включая буровые установки, 
нефтепроводы и танкеры ледового класса 
Ark7, буквально пронизаны технологиями, цель 
которых – минимизировать воздействие на 
окружающую среду.

В этом смысле «Роснефти» есть что пред-
ложить миру. 

Многие эксперты также согласились с вы-
водами доклада Игоря Сечина на Веронском 
Евразийском форуме.

Валерий Андрианов, доцент Финансового 
университета при правительстве РФ, считает: 
«В докладе «Прощание с иллюзиями» можно 
выделить критику двух заблуждений, которые 
больше похожи на намеренные махинации, 
связанные с «зеленой» повесткой. Первое из 
них говорит о якобы триумфальных перспек-
тивах «зеленой» энергетики. Однако даже на 
далеком горизонте невозможно разглядеть те 
времена, когда людям удастся окончательно 
отказаться от углеводородного топлива. Как 
отметил Сечин, современная энергетическая 
система базируется на ископаемом топливе, 
на долю которого приходится более 80% всей 
потребляемой первичной энергии, 95% всех 
товаров высокого передела производится 
с использованием продуктов переработки 
нефти и газа.

Второе заблуждение связано с долларом, 
используемым в международных расчетах за 
энергоресурсы. Игорь Сечин в своем докладе 
ссылается на влиятельного американско-
го аналитика Золтана Пожара, который вы-
сказал гипотезу, что США могут попытаться 
навязать миру новую финансовую систему, 
«предполагающую конвертацию всего аме-
риканского госдолга в казначейские обли-
гации с погашением через сто лет», с низкой 
процентной ставкой. Очевидно, что в таких 
условиях миру необходимо позаботиться о 
безопасности своей финансовой системы, 
включая механизмы оплаты поставок энер-
горесурсов. Поэтому вполне логично звучит 
предложение Сечина обратить пристальное 
внимание на другие инструменты расчетов, 
включая золото».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Участники 
экономического 
форума в ОАЭ 
согласились 
с тезисами главы 
«Роснефти»

«ЧЕЛОВЕЧЕСТВУ РАНО ОТКАЗЫВАТЬСЯ 
ОТ НЕФТИ, ГАЗА, УГЛЯ»

Ситуация с глобаль-
ным энергобалансом 
такова, что в обозримой 
перспективе роль нефти

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Участники 
экономического 
форума в ОАЭ

Сегодня мировая энергетика находится 
на весьма сложном этапе своего 
исторического развития. Эксперты 
спорят о ее будущем, о той развилке, 

с которой столкнулся этот гигантский рынок. 
Традиционное ископаемое сырье или 
«зеленые», возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ) – выбор, на первый взгляд, 
неочевиден. Но, по объективным причинам, 
человечеству рано еще отказываться от 
нефти, газа, угля и уповать исключительно 
на милость солнца или ветра. С этой мыслью, 
озвученной главой «Роснефти» Игорем 
Сечиным, согласились участники XVII 
Веронского Евразийского экономического 
форума, прошедшего в городе Рас-эль-
Хайма, ОАЭ. ИГОРЬ СЕЧИН: 

ы также согласились с вы-
оря Сечина на Веронском

Та самая 
«антисанкционная» 

визитка.



Владимир Зеленский не без труда, 
но все-таки добился короткой и прак-
тически случайной встречи с избран-
ным президентом США Дональдом 
Трампом. Увидеться им удалось на 
церемонии открытия собора Париж-
ской Богоматери, куда прибыло не-
мало политиков разного уровня. До-
браться до Трампа нелегитимному 
украинскому главе помог президент 
Франции Эммануэль Макрон, став-
ший третьим участником встречи, од-
нако говорить, что Зеленский добил-
ся своего, очень преждевременно. 

«Парижское унижение Зеленского», — 
емко обозначил прошедший выходной неле-
гитимного украинского президента известный 
украинский блогер Анатолий Шарий, имея в 
виду его подобострастное и заискивающее 
поведение, а также весьма пренебрежитель-
ное отношение ко всему этому Трампа. Тот, 
например, не уделил марионетке Джо Бай-
дена должного внимания — встреча длилась 
около двадцати минут. По данным СМИ, Зе-
ленский выпрашивал оружие и продолжение 
конфликта, но получил лишь требование на-
чать мирные переговоры. Те же требования 
(и тот же итог) якобы выдвинул Трампу серый 
кардинал украинской политики, глава админи-
страции Зеленского Андрей Ермак, который 
тоже сумел поговорить с новоизбранным 
американским лидером.

Обратили в Америке внимание и на уже 
привычно «бомжеватый» вид Зеленского, 
принципиально не надевающего костюм. «В 
потной толстовке и странных ботинках» — 
советник Трампа Роджер Стоун заявил, что 
этим видом Зеленский проявил неуважение 
к американскому народу.

«Он не может себе позволить костюм? 
Он надел костюм и галстук на мероприятие 
Всемирного экономического форума, но не 

может их надеть, чтобы выступить на совмест-
ном заседании конгресса или встретиться с 
избранным президентом США?» — удивляет-
ся американец. С этим мнением солидарны 
и ведущие американские СМИ. Например, 
издание New York Post отметило, что чувство 
стиля Зеленского в субботу «оказалось уни-
чтожено» из-за примитивной повседневной 
одежды, не соответствующей церемонии.

Трамп также остался недоволен тем, что 
ему, не без помощи президента Франции 
Макрона, «навязали» общение с Зеленским. 
Вероятно, не самые приятные эмоции у аме-
риканского лидера остались и после общения 
с президентом Грузии Саломе Зурабишвили 

— это заметно по его скривившемуся лицу, по-
павшему в кадр, после того как тот отвернулся 
от Зурабишвили. По данным Анатолия Шария, 
чтобы поздороваться с Трампом, женщина 
полезла к нему через ряд сидений, а затем 
представилась как «президент Джорджии», 
назвав свою страну в американском стиле 
(Джорджия — один из штатов США).

О смысле и результатах переговоров 
«МК» рассказал эксперт Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ Денис 
Денисов.

«Это была очень символичная встреча, 
но вместе с тем достаточно бессмысленная. 
За 20 минут никаких серьезных обсуждений, 
мирных планов, планов урегулирования или 
заморозки быть просто не могло. Каждый 
такой план подразумевает достаточно боль-
шое количество пунктов и подходов, и такого 
короткого времени просто недостаточно, 
тем более мы знаем, что уже были сделаны 
заявления относительно обсуждаемых тем 
и тема мирного урегулирования была одной 
из них, а на нее было потрачено пять-семь 
минут. Встреча призвана продемонстриро-
вать, что даже при новой администрации 
США существует прямой контакт с Украиной, 
а для Зеленского крайне важно показать, что 
поддержка сохраняется, хотя на самом деле 
это может быть совершенно не так».

Офис президента действительно всеми 
силами пытается убедить украинскую обще-
ственность в том, что Трамп — друг режима 
Зеленского. В подконтрольных ОП телеграм-
каналах, например, занялись мистицизмом 
и фотошопом: темно-синий пиджак Трампа 
превратили в голубой, чтобы он сошелся с 
желтым галстуком американского президента 
и из этого можно было «выжать» поддержку 
Украины. Получилось это, впрочем, весьма 
неубедительно и даже нелепо. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

А почему бы и нет, если на тер-
ритории нашего союзника уже 
базируется тактическое ядер-
ное оружие в виде мобильных 

комплексов «Искандер». Единственное огра-
ничение для применения «Орешника» — он не 
может бить по целям, расположенным слишком 
близко. В этом случае ему труднее разогнаться 
до гиперзвуковых скоростей.

Отвечая на вопрос президента Лукашенко, 
Путин намекнул, что «Орешник» можно будет 
разместить в Беларуси во второй половине 2025 
года по мере наращивания его выпуска. Это 
будут не шахтные, а мобильные установки.

Специалисты и у нас, и за рубежом, зная 
примерные тактико-технические характери-
стики нового российского супероружия (даль-
ность 5500 км, скорость 3 км в секунду), сразу 
подсчитали подлетное время «Орешника» по 
значимым целям в Европе. У них получилось, 
что до базы противоракетной обороны (ПРО) 
США в Польше наша ракета, выпущенная из 
района Бреста, долетит за 3 минуты; до базы 
НАТО Рамштайн за 6 минут; до Лондона за 9 
минут; до Парижа 8 минут; до базы ПРО США 
в Румынии за 5,5 минуты; до Вильнюса за 2 
минуты, до Хельсинки (раз Финляндия страна 
НАТО) за 5 минут; до Киева за 3 минуты.

Это, кстати, значительно меньше, чем при 
пуске с полигона «Капустин Яр» в Поволжье.

Как отметил военный эксперт Юрий 
Подоляка, комментируя заявление Путина, 
«примерная дальность пуска «Орешника» при 
размещении в Белоруссии — вся территория 
Европы плюс возможность достать до военных 
баз НАТО на Ближнем Востоке». 

Публициста Юлию Витязеву воодушевили 
слова Путина о том, что чем меньше дальность 
«Орешника», тем больше мощность боевой 
части. «То есть при размещении в Белоруссии 
боевая часть может иметь максимальную мощ-
ность», — сделала она вывод.

В принципе, разогнать «Орешник» по кру-
той траектории для того, чтобы он набрал ги-
перзвуковую скорость и ударил, например, по 
Киеву, который для непонятных целей держит 
на границе с Белоруссией 10-тысячную груп-
пировку, не составит труда. Это демонстрирует 
периодически КНДР, запуская межконтинен-
тальные ракеты на максимальную высоту (более 
80 км, ближний космос) и на минимальную 
дальность (до 1000 км). 

Так что наш белорусский союзник получит 
еще одно эффективное средство сдерживания, 
причем без фактора радиации.  Для каких целей 
наши военные закрывают воздушное простран-
ство над Капустиным Яром, мы наверняка узна-
ем в ближайшие дни. Но не факт, что сделано 
это для очередной демонстрации «Орешника». 
Кап-Яр — полигон межведомственный. Оттуда 
стартуют периодически и наши противоракеты, 
стреляют комплексы ПВО, запускают новые 
боеголовки стратегические ракетчики. Да мало 
ли что у нас есть и что нам еще надо довести до 

ума! Всего не перечислишь. А для «Орешника» 
цель нужна жирная, такая, чтобы могла повлиять 
на дальнейший ход СВО или на позицию нашего 
главного противника — США. 

Вот, например, вскоре после пробного 
пуска «Орешника» по «Южмашу» состоялся 
телефонный разговор между нашим начальни-
ком Генштаба и главой комитета начальников 
штабов США. О чем они говорили, можно толь-
ко гадать, но пока удары американских ракет 
ATACMS по нашим регионам не повторялись. 
Совпадение? Не думаю. 

По мнению военных аналитиков, против 
«Орешника» у Запада «противоядия» нет. Так, 
военно-политический аналитик, полковник за-
паса Александр Тиханский рассказал СМИ, 
что «Европа «голая», ей нечем прикрыться от 
«Орешника», который не сбивается существую-
щими средствами ПВО. И американцам нечем 
помочь. Противоракетные комплексы США 
баснословно дороги (одна ракета — $11–18 
млн, один комплекс — $3 млрд), но они не спо-
собны перехватить управляемые гиперзвуковые 
боевые блоки «Орешника».

В проекте «культивации» «Орешника» на 
белорусской почве эксперты обратили вни-
мание на одну важную деталь. Хотя баллисти-
ческие ракеты средней дальности будут нахо-
диться в составе российских Ракетных войск 
стратегического назначения (РВСН), цели для 
неотразимых ударов будет выбирать Минск. 
Получается, в этом отношении мы берем при-
мер с натовцев. Они ведь тоже заявляют, что за 
удары их ракетами по территории России НАТО 
не отвечает. Это, мол, все ВСУ делают.

«Мы скорее пристраиваем к лестнице эска-
лации дополнительную ступеньку, — считает 
эксперт ресурса «Адекват Z». — …Противник, 
получив между рогов от Белоруссии, не будет 
иметь формальных оснований отвечать на это 
по территории России».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

«Вернулся к боям 
— уже на ринге» 

23-летний Александр Бабушкин из Ново-
сибирска с детства мечтал быть похожим на 
своего прадеда, ветерана Великой Отече-
ственной войны Владимира Приходько. И уди-
вительным образом повторил его судьбу. 

— Мой прадед, Владимир Александро-
вич, отправился на фронт в 18 лет, только 
выпустившись из детского дома, — расска-
зывает Александр. — Воевал на Белорусском 
фронте, в разведке. Дошел до Берлина, был 
награжден орденами и медалями. А потом 
их спецподразделение перебросили на За-
падную Украину. Они еще два года в лесах и 
подпольях боролись с пособниками фашистов 
— бандеровцами. 

В мирное время Владимир Приходько 
работал в Новосибирске на металлургическом 
заводе имени Кузьмина.  

— В годы войны прадед был ранен, у него 
остался осколок в затылке. Так с ним и жил всю 
жизнь. В преклонные годы все больше стала 
сказываться тяжелая контузия, полученная на 
фронте. Владимира Александровича мучила 
бессонница, он многое стал забывать. Ему 
покупали табак, он его куда-то складывал, 
а куда — забывал. После смерти прадеда у 
него в доме нашли несколько килограммов 
табака. 

Александр Бабушкин с детства, как и 
прадед, хотел стать разведчиком. Когда 
учился в школе, а потом в Новосибирском 
архитектурно-строительном колледже, за-
нимался в военно-патриотических клубах 
единоборствами: кикбоксингом, вольной 
борьбой, армейским рукопашным боем. 

Срочную службу проходил в спецназе 
ВДВ. 

— В армии подписал контракт. Служил в 
24-й отдельной бригаде специального назна-
чения разведчиком-санитаром. В середине 
января 2022 года мы отправились на учения 
в Белоруссию. Родных предупредил, что буду 
три недели без Интернета, без связи. А 24 
февраля мы получили приказ о том, что будем 
заходить на территорию Украины, выполнять 
поставленные задачи. Началась специальная 
военная операция. Я был в элитных войсках, 
близкие, конечно, поняли, где я нахожусь. 

В Черниговской области их подразделе-
нию пришлось брать вражеские опорники, на 
бронеавтомобилях «Тигр» штурмовать пози-
ции ВСУ. Поразило Александра то, что укра-
инские боевики, отступая, оставляли своих 
убитых бойцов, а тяжелораненых добивали. 

— В марте 2022-го наше подразделение 
попало под массированный обстрел. Утром, 
когда мы должны были выдвинуться на задачу, 
по нам стали бить из реактивных систем зал-
пового огня «Град». Большая часть снарядов 
легла в поле, но какие-то долетели до нас. 
Троих ребят убило осколками. Среди них был 
парень с позывным «Грек». Мы с ним были с 
одного года, с одного призыва, вместе были 
с самого начала службы. При том обстреле 
его жизнь оборвалась… 

Самого Сашу отбросило ударной волной, 
посекло осколками, у него была оторвана 
правая рука. Он успел вызвать помощь, за-
меститель командира группы наложил ему 
жгуты.  

— Меня разорвало основательно. Я был 
в сознании еще минут 15, а потом отрубился, 
впал в кому. Мне повезло, так как бригадные 
фельдшеры еще не поменяли дислокацию и 
стояли от нас примерно в 300 метрах. Через 
3–4 минуты я был уже в фельдшерском «КамА-
Зе». А через 15 минут лежал на операционном 
столе в полевом госпитале. 

Саша потерял правую руку, осколками 
ему сильно посекло левую. Также врачи за-
фиксировали открытый перелом левой ноги, 
слепое ранение левого глаза, тяжелую кон-
тузию. Шрапнельные осколки у него были по 
всему телу. Один прилетел в печень, второй 
прошел в миллиметрах от сердца и вылетел 
через лопатку. Также у разведчика был разрыв 
селезенки, перелом ребер.

После полевого госпиталя его перепра-
вили в белорусский Гомель. А через сутки 
на самолете доставили в Санкт-Петербург, 
в военно-медицинскую академию имени 
Кирова. 

Александр был в медикаментозной 
коме. 

— Спасибо врачам, которые не спали 
ночами и вытащили меня с того света. Заново 
собрали мне ногу, чудом спасли левую руку, 
на которой возникали нагноения, мне сши-
вали сухожилия, вставляли спицы… В общей 
сложности я перенес 38 операций. 

Как говорит Александр, он долгое время 
был лежачим, весь обездвиженный, в бинтах 
и аппаратах.

— Первое время было очень тяжело, не 
мог уснуть, в сутки мог поспать от силы часа 
три. Большую поддержку мне оказала се-
мья, а особенно мама. В госпиталь также 

приезжали мои друзья-земляки и ребята-
сослуживцы. Мне помогла вера в лучшее. 
Решил не зацикливаться на неприятностях, 
дал себе установку, что с потерей руки и дру-
гими ранениями жизнь не заканчивается. 
Надо развиваться, принимать душой и телом 
перемены в жизни. 

Александр вспоминает, как в госпитале 
после трех месяцев, когда он был лежачим, 
начал вставать на ноги, ходить с ребятами 
по отделению. 

— Как-то решил присесть на диванчик, 
хотел по привычке облокотиться на правую 
руку, а ее-то нет… И перевернулся через этот 
диван. Пацаны, кто потерял ступни, вставая 
ночью в туалет, спросонья, на подсознатель-
ном уровне пытались опереться на ноги. И 
падали. Забывали, что ступней-то нет.  

В госпитале Саша пролежал 9 меся-
цев. Вернувшись домой, получил еще один 
удар. Столкнулся с предательством близкого 
человека. 

— Жена, теперь уже бывшая, была недо-
вольна, что я не откосил, не спрятался, как 
некоторые, а отправился на СВО. Я ей еще 
раньше говорил: «Ты же не за «казанского» 
замуж вышла, а за военного». В общем, мы 
расстались. 

К мирной жизни при поддержке друзей 
Саша возвращался через спорт.

— Пошел к своему командиру Николаю 
Рудакову, с которым раньше вместе учились 
и были курсантами в военно-патриотическом 
клубе. Он работает тренером в спортклу-
бе «Кратос», занимается единоборствами. 
Я начал тренироваться. Потом мы с Колей 
решили, что мне надо заниматься адаптив-
ными видами спорта — развиваться в па-
ратхэквондо (тхэквондо для спортсменов-
инвалидов с травмой или отсутствием рук). 
Была разработана специальная программа 
тренировок. Весь упор делался на работу 
ногами: «вертушки», лоу-кик (низкий удар 
ногой), боковые удары.

Спорт стал для Саши терапией. На тре-
нировках он выплескивал все переживания, 
с ударами уходил весь негатив. 

Тренер Александра Николай Рудаков, 
в свою очередь, подчеркивает, что Саша — 
настоящий русский воин, несмотря на все 
сложности и неудобства, которые не каждый 
сможет перебороть (а некоторые и предста-
вить), он продолжает заниматься собой и 
двигаться вперед. 

Саше практически удалось восстановить 
форму. Кроме занятий единоборствами он 
сейчас ходит по воскресеньям играть в фут-
бол. Занимается бегом. 

В этом году потерявший руку разведчик 
отправился на «Парасибириаду-2024», ко-
торая проходила в Хакасии. Взял «золото» 
в плавании на 50 метров и две бронзовые 
медали — в беге на дистанцию 200 метров и 
в прыжках в длину.

А плавать с одной рукой ох как 
непросто. 

— После пяти метров моя левая рука 

«говорила», что больше не поплывет. Я даль-
ше плыл уже на спине, активно помогая себе 
ногами. 

— Ранения на левой ноге не дают о 
себе знать? 

— На протяжении нескольких месяцев 
— полугода все может быть хорошо, а потом 
вдруг резко начинаются боли. Ощущение 
такое, будто внутри кости что-то болит. Од-
нажды думал, что у меня после тренировки 
спица из ноги выскочит. Не знаю, может быть, 
это реакция на перемену погоды или сказы-
ваются нагрузки. 

Левая рука, как говорит Александр, у него 
работает процентов на 30. 

— Там рабочих — два пальца, мизинец 
и безымянный. Другие пальцы пока не ра-
ботают, на одном нет кости. Скоро я снова 
полечу в Питер, в начале лета мне пришел 
вызов из госпиталя, будут вставлять кость. 
И дальше врачи будут решать, что можно 
еще сделать. 

Для правой руки Александру сделали 
механический протез. 

— Он однохватный, за счет мотора обе-
спечивается простое смыкание и размыкание 
пальцев кисти руки. Он все-таки ограничивает 
возможности и свободу действий. Сейчас я 
сотрудничаю с протезной компанией, идет 
оформление документов, и мне будут делать 
бионический протез руки. Это уже высокотех-
нологичное изделие, электрические приводы 
позволяют управлять движениями с помощью 
мышц и нервных импульсов.

Александр окончил специальные курсы 
вождения. 

— Теперь воюю, чтобы получить води-
тельские права. Левой рукой я могу и руль 
держать, и переключать коробку передач и 
поворотники. Свою машину я сейчас продал, 
пока меня везде возит мама. 

За проявленный героизм разведчик Алек-
сандр Бабушкин был награжден медалью 
Александра Суворова. Ему было присвоено 
офицерское звание. Из госпиталя он выпи-
сался уже будучи прапорщиком. 

Александр прошел специальную под-
готовку по работе с добровольцами и моби-
лизованными. И после реабилитации может 
работать военкомом в одном из военных ко-
миссариатов Новосибирска.

Саше 23 года. Сердце его свободно. 
Парень пока проходит курс реабилитации. 
Продолжает заниматься спортом, самораз-
витием. А в дальнейшем, после завершения 
контракта, планирует открыть свое дело. За-
ниматься сваркой, ремонтом машин. Команда 
единомышленников уже подобрана. 

Спецназ ведь не сдается. 

«Ушел добровольцем 
на СВО в 57 лет»

Еще один наш собеседник — Владимир 
Головацкий. Он ветеран боевых действий, 
живет в Севастополе. 

— Я родом с Донбасса, из поселка Стож-
ково Шахтерского района Донецкой области, 
— рассказывает Владимир. — В Севастополь 
приехал после окончания школы. Это было 
еще в советское время. В Крыму жили мои 
старшие брат с сестрой. Они мне и посовето-
вали перед армией поступить в техническое 
училище, чтобы у меня уже была рабочая 
специальность. Я отправился в справочное 
бюро, попросил дать мне координаты «само-
го лучшего училища» в Севастополе. Пошел 
по указанному адресу, оказалось, что это не 
училище, а мастерские. И набор там был уже 
завершен. Я сел на лавочку, раздумывая, что 
делать дальше. И тут вышел мастер, спросил, 
кого я жду. Я рассказал ему свою историю. 
И он мне предложил: «Будешь в моей группе 
учиться?» Я, святая простота, не зная еще 
ничего о специальности, выпалил: «Буду». 

Так Владимир стал учиться в мастерских 
на слесаря по сборке металлоконструкций. 

— В свои 16 лет, сразу после школы, я 
стал пробивать себе дорогу. У нас была хо-
рошая стипендия — 80 рублей. Я бы окончил 
учебные мастерские с «красным» дипломом, 
если бы не перепутал на экзамене страны, 
которые входили в Организацию Варшавского 
договора. 

После учебы Владимира распределили 
на военный завод, который был в ведении 
строительного управления Черноморского 
флота. 

— А вскоре меня призвали в армию. Я 
попал в учебный центр по подготовке спе-
циалистов для морских частей погранвойск 
КГБ СССР, который располагался в Анапе. 
Это была одна-единственная такая учебка 
на весь Советский Союз. После 9-месячной 
подготовки отправился служить на Дальний 
Восток, в отряд пограничных сторожевых 
кораблей во Владивостоке. 

Корабли в отряде, как говорит Владимир, 
были именные. Он служил телеграфистом, в 
его ведении была засекреченная аппаратура 
связи. 

— После срочной службы я хотел остаться 
на флоте, стать мичманом. Но рядом не было 
никого, кто бы подсказал, посоветовал. В 
Севастополе на заводе я стоял в очереди 
на квартиру. Подумал, что вернусь и получу 
жилье. Но все обернулось иначе. Я вернулся 
в город русских моряков, женился, в семье 
появилось двое сыновей. Нам дали место в 
общежитии, где мы живем по сей день.  

Еще до развала Советского Союза Вла-
димиру довелось пройти переподготовку в 
советском спецназе, в районе Очакова, на 
острове Майский. 

— Нам сказали: «Езжайте, половите 
рыбку, отдохнете». «Отдых» оказался очень 
интенсивным. Мы попали туда, где готовят 
подводных диверсантов. После семи прыжков 
с парашютом уходили в специальных ком-
плексах под воду, учились двигаться в толще 
воды, используя новейшие образцы техники 
и вооружения для подводной войны. После 
переподготовки нам присвоили офицерские 
звания. 

Вместе с распадом СССР «приказал долго 
жить» и завод, на котором работал Владимир. 
Ему пришлось осваивать новую специаль-
ность, он стал облицовщиком фасадов. Более 
30 лет проработал в строительном управлении 
в Севастополе. 

— Работал в основном по договорам. 
Иду теперь по аллее городов-героев, мимо 
памятника Солдату и Матросу, Дома Москвы 
и черноморского филиала МГУ, и отмечаю, что 
ко всем этим объектам я приложил руку. 

Не мог остаться в стороне Владимир 
Головацкий и когда началась специальная 
военная операция на Украине. 

— У меня дед, Яков Васильевич Кудаев, 
прошел всю Великую Отечественную войну. И 
я хотел защищать родной Донбасс. Закончив 
все начатые работы, пошел в военкомат. Мне 
было 57 лет. По военной специальности я 
телефонист, в военном билете указано: без 
ограничения возраста. И меня без лишних 
вопросов взяли добровольцем. В пятницу я 
обратился в военкомат, а во вторник мы уже 
были в Ростове-на-Дону, где формировалось 
наше подразделение. 

Владимир попал в добровольческое под-
разделение БАРС, в отряд имени Ковпака. Как 
говорит наш собеседник, у них были контрак-
ты от месяца до трех месяцев.

— Нас отправили на Запорожское на-
правление. Мы сразу попали на передовую. 
Никаких блиндажей и укрытий еще не было. 
Трактор прорыл в поле траншею, а дальше мы 
окапывались уже сами. Была задача остано-
вить врага и закрепиться на позициях. 

Владимир был старшим телефонистом 
роты. 

— Мы стояли возле Токмака. До позиций 
ВСУ было около километра. У них была эше-
лонированная оборона. В укрепрайоны они 
в свое время закатили железнодорожные 
вагоны и залили их бетоном. Мы были под 
постоянными обстрелами. Нельзя было ни 
костры разжечь, ни закурить. 

Как говорит наш собеседник, с вражеской 
стороны через посадки, в туман, заходили 
диверсионные группы, с которыми велись 
стрелковые бои. 

— Машина со спальными мешками, кото-
рую отправили из Ростова-на-Дону, до нас так 
и не доехала. Спасали бронежилеты, которые 
были и защитой, и одеялами. 

От холода и сырости у Владимира начала 
трескаться кожа. 

— По нам била вражеская артилле-
рия, танки, дроны. В конце месяца нас на-
крыло залпом из «Урагана» с фосфорными 

боеприпасами. Меня контузило, но мы оста-
вались на позициях. Продолжали держать 
оборону на своем участке фронта. 

Когда освободили Мариуполь, началась 
ротация. 

— Стали приходить донецкие ребята, и 
мы смогли уйти на отдых. Свою задачу мы вы-
полнили, стояли щитом и не дали противнику 
прорваться. А у меня к тому времени стало 
побаливать сердце. Я ничего не мог понять. 
В госпитале врач в звании майора, который 
снимал электрокардиографию, ахнул: «Дед, 
да у тебя микроинфаркт. Собирайся домой, 
тебе надо восстанавливаться». Это все ока-
залось последствием контузии.  

Как говорит Владимир, всем доброволь-
цам выдали справки, что они воевали в со-
ставе батальона БАРС. 

— Но на них не оказалось печатей. При-
шлось отправлять запросы. Потом в выписке 
из приказа была указана не та дата рождения. 
В итоге на оформление документов у меня 
ушло 1,5 года. И мне выдали удостоверение 
ветерана боевых действий первой степени. 
Я получил выплаты. 

Как говорит Владимир, по своей специ-
альности, «по плитке», он работать уже не 
мог. Обратился в центр занятости, а потом и в 
севастопольский филиал фонда «Защитники 
Отечества». 

— Мне предложили пройти обучение и 
стать оператором котельной. Как раз то, что 
мне было по силам. Я прошел испытательный 
срок. И теперь меня приняли на постоянную 
работу. Я обслуживаю две котельные, кото-
рые обеспечивают теплом дома в микро-
районе Радиогорка на северной стороне 
Севастополя. 

Владимир подсчитал, что за смену про-
ходит около пяти тысяч шагов. Что очень хо-
рошо для сердца. 

— Я рад, что не сижу на работе на одном 
месте. Котельные, которые полностью авто-
матизированы, находятся на шестом этаже, 
а часть оборудования располагается в под-
вальных помещениях. Вот и бегаю вверх-вниз, 
чтобы контролировать работу котлов и насо-
сов. Такая вот тренировка.  

Если случается поломка в системе ото-
пления в соседних поселках, Владимир в 
составе аварийной бригады выезжает на 
место. 

Как говорит наш собеседник, он выжил 
под обстрелами. Видимо, у Бога на него были 
другие планы. И теперь он мечтает построить 
дом. Силы духа бывшему флотскому старшине 
Владимиру Головацкому не занимать. 

— Меня поставили в очередь на полу-
чение земельного участка. А потом вдруг в 
департаменте по земельным и имуществен-
ным отношениям сказали: вы как доброволец 
не входите в льготную категорию. Говорю: 
«Как так? Мы же первыми пошли воевать, 
а теперь не входим в льготную категорию?» 
Я обратился к уполномоченному по правам 
человека в Севастополе. Меня заново по-
ставили в очередь на получение земельного 
участка. Только раньше я был 292-м по счету, 
а сейчас — 7962-й. Мне в следующем году 
исполнится 60 лет. Как думаете, я дождусь 
своей очереди? А земельный сертификат — 
именной, по наследству не передается. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Приятель, обещавший 
вернуть деньги. 4. «Испытание» для свидете-
лей от тамады. 10. Забугорный стоматолог. 
11. Остатки картофеля, не съеденного за 
зиму. 13. Наклон меняющего курс лайнера. 
14. Весенний месяц, когда коты «пьянеют от 
любви». 15. Остряк, дающий обидные про-
звища окружающим. 16. Легкие деньги, по-
лученные мошенником. 18. Безразличие к 
окружающему миру. 20. Голубая «лагуна» в 
сауне. 22. Массажная щетка для волос. 23. 
Богатый сосед, никогда не дающий взаймы. 
24. «Потеря» бессвязно бормочущего мужика. 
27. Группа артистов, составляющая единый 
художественный коллектив. 30. Каждый из 
двенадцати распространителей идей Христа. 
32. Кафешка, где еду долго не ждут. 34. Под-
ножка, висящая под седлом. 35. Выводок, о 
котором заботится волчица. 36. Луб моло-
дой липы, ивы и некоторых других деревьев, 
разделяемый на слои и узкие полосы. 38. 
Пузырьки взбитого на волосах шампуня. 39. 
Экзотическая салатная «груша». 40. Пушечное 
прозвище игрока «Арсенала». 41. Прогульщик, 
получивший нагоняй от декана. 42. Мадам с 
колодой таро.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Процент, взимаемый 
банком при учете векселей. 2. Бондарное из-
делие в виде небольшой кадки с крышкой и 
ручкой для приготовления и хранения напитков 
в домашних условиях. 3. Сокровище в бокале 
пьющего философа. 5. Глупая ошибка в со-
чинении отличника. 6. Средство в тюбике для 
увлажнения кожи. 7. Инициатор раздоров в 
коллективе. 8. Инструмент, «подчищающий» 
огрехи долота. 9. Жареный кусок говядины с 
кровью. 10. Авторитетная страна в мировом со-
обществе. 12. Гонки совсем юных шумахеров. 
17. Жаргонное название жесткого диска. 19. 
Федеральное собрание Российской Феде-
рации. 20. Постройка для отдыха в саду. 21. 
Сосед, на днях въехавший в «двушку» за стеной. 
25. Сетчатая сумка советского покупателя. 26. 
Комар и пиявка «с вампирской сущностью». 27. 
Юмористка на эстраде. 28. Льстец, за глаза 
вас считающий идиотом. 29. Сын, который не 
хочет ни учиться, ни жениться. 31. Хворост, 
упакованный для транспортировки. 33. Добрый 
дядя, заменивший родителей племяннику-
сироте. 34. Пшеничные стебли, рассыпанные в 
стойле. 37. Муха, «забодавшая» коров на лугу. 
38. Зубастая «помощница» топора.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рефлекс. 4. Осколок. 10. Джунгли. 11. Очкарик. 13. Обои. 14. Соль. 
15. Цыганочка. 16. Отмена. 18. Купюра. 20. Ботинки. 22. Проекция. 23. Кавардак. 24. 
Триатлон. 27. Фисташка. 30. Артикль. 32. Балбес. 34. Ляпсус. 35. Выкрутасы. 36. Гном. 
38. Штаб. 39. Рандеву. 40. Отписка. 41. Ветеран. 42. Маятник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рыболов. 2. Лыжи. 3. Куница. 5. Слабак. 6. Офис. 7. Кальмар. 8. 
Династия. 9. Помощник. 10. Досмотр. 12. Корюшка. 17. Нарекание. 19. Узурпация. 20. 
Бацилла. 21. Известь. 25. Риелтор. 26. Нотариус. 27. Фокстрот. 28. Красота. 29. Обогрев. 
31. Особняк. 33. Сводка. 34. Лысина. 37. Мате. 38. Шкет.

Организатор торгов: ООО «Центр-Р.И.Д.» (ИНН 7713234163, 8(495)7225949, 
centerRID@mail.ru, http://центр-рид.рф) сообщает о внесении изменений в изве-
щение о проведении торгов в форме открытого англо-голландского аукциона (с при-
менением метода понижения начальной цены) с открытой формой подачи предложе-
ний о цене (далее — Торги) по реализации имущества, принадлежащего ООО «БИК» 
(ИНН 7826054531), опубликованного в «МК.МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» №213 (29.402) 
от 12.11.2024 на стр.7:

Срок приема заявок продлевается до 16:00 ч. 20.12.2024 г.
Задаток должен поступить не позднее 20.12.2024 г.
Торги будут проводиться в 12:00 ч. 26.12.2024 г. 
Остальные условия остаются без изменений. 
Время везде московское (UTC+3). НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

ПО 12 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 декабря с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Орехово Борисово Южное, Каширское ш. д. 118
р-н Головинский, ул. Авангардная, д.12, у «Дикси»
р-н Гольяново, Щелковское шоссе, д. 27а
10 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Зюзино», ул. Каховка, д. 25
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»
11 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у «Пятерочки»
12 декабря с 8.30 до 18.30
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
13 декабря с 10.00 до 13.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, 
в фойе РДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2А, в фойе РДКД «Яуза»
14 декабря с 10.00 до 13.00
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, ДК «Россия», 
в фойе у входа в кинотеатр
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
15 декабря с 10.00 до 13.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22А, в фойе районного 
центра культуры и досуга
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9, на стоянке 
у магазина «Пятерочка»
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, 
в фойе ДК «Мир»
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ПОДПИСКА

2025
В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных пунктах «МК» 

по 12 декабря проходит декада подписки на «МК» на 1-е полугодие 2025 года 
или на весь 2025 год с доставкой газеты на дом по выгодным ценам!

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на 
сайте www.mk.ru/podpiskaMK

8 декабря у Алисы Фрейндлих боль-
шой юбилей. Ей — 90, но она продол-
жает играть. Времена меняются, и 
публика уже не та, а когда-то в Петер-
бурге достаточно было назвать только 
ее имя, без фамилии, чтобы люди по-
няли, о ком идет речь.

За свою счастливую профессиональную 
судьбу, какая редко складывается у актрис, 
Фрейндлих сыграла не одну сотню ролей в 
театре и кино. Она всегда была единствен-
ной и неповторимой и до сих пор выходит на 
сцену БДТ им. Товстоногова вместе с Олегом 
Басилашвили, несколько месяцев назад от-
метившим 90-летие.

На спектакль «Лето одного года», где они 
играют супругов, попасть невозможно. Биле-
ты на него продаются только по паспортам. 
Таких спектаклей в БДТ всего два. Но там, где 
Фрейндлих, борьба со спекулянтами обречена 
на провал. 

Она — одна из редких актрис, которые 
продолжают сниматься в кино, несмотря на 
годы, но крайне избирательно. Две послед-
ние по времени картины были связаны для 
Фрейндлих с участием ее любимого внука 
Никиты Владимирова. Он успел заявить о себе 
как продюсер, попробовал силы в режиссуре. 
Так появились «Родители строгого режима», 
который он снял, и «Карп отмороженный» Вла-
димира Котта, который Никита продюсировал. 
Чуть раньше Фрейндлих снялась в «Большом» 
Валерия Тодоровского, где великолепно сы-
грала педагога хореографического училища 
и бывшую балерину. Это одна из лучших ее 
ролей. 

Еще одна важная работа последних лет 
— Алиса в одноименном спектакле БДТ в по-
становке Андрея Могучего по мотивам про-
изведений Льюиса Кэрролла. До недавнего 
времени Фрейндлих его играла на камерной 
сцене Каменноостровского театра, выходила в 
гущу зрителей, растворяясь среди них, и эта ее 
близость сводила с ума. Она была невероятна, 
когда предавалась воспоминаниям о собствен-
ной жизни, которая тоже наполнена чудесами, 
как у Алисы в Стране чудес. В спектакле была 
юная Алиса, которую играла молодая актриса, 
и та, что старше, и она плыла по волнам своей 
памяти, причудливым образом сохраняющей 
какие-то важные и незначительные эпизоды, 
а какие-то вычеркивающей. Взрослая Али-
са страдала от бессонницы и погружалась в 
тайны подсознания. Премьера состоялась, 
когда Алисе Фрейндлих было 79 лет, и еще 
до пандемии можно было ее увидеть в этой 
необычной роли. 

Среди множества картин, в которых сни-
малась Фрейндлих, есть особенная — это 
«Сталкер» Андрея Тарковского. Его изучают 
в киношколах всего мира. Ее знает каждый 
настоящий синефил в любой точке мира. 

 О том, как снимался шедевр Тарковского 
с непростой судьбой, мы поговорили с кино-
режиссером Евгением Цымбалом. Это сейчас 
он лауреат британской кинопремии BAFTA и 
российской «Ники», обладатель более 50 при-
зов на фестивалях мира за игровые картины 
«Защитник Седов» и «Повесть непогашенной 
луны» и документальные ленты «Сны Сталке-
ра», «Дзига и его братья», «Другой Тютчев», 
«Тетрадь сожженного гетто», «Оскар». А тогда 
он работал администратором, ассистентом 
по реквизиту, вторым режиссером на «Вос-
хождении» Ларисы Шепитько, картинах Никита 
Михалкова и Эльдара Рязанова.

У своего мастера Эльдара Рязанова Евге-
ний Цымбал не только учился на Высших ре-
жиссерских курсах, но и работал ассистентом 
по реквизиту на «Служебном романе», после 
которого перешел на «Сталкер», где 
на протяжении двух лет был асси-
стентом по реквизиту, а потом 
и вторым режиссером. 

Мы поговорили с Ев-
гением Цымбалом о том, 
как Алиса Фрейндлих 
оказалась в картине 
Тарковского. 

— В кинемато-
графической среде 
много легенд связано 
со «Сталкером». Да-
вайте вспомним, как 
случилось, что вы стали 
причастны к появлению 
Алисы Фрейндлих на съе-
мочной площадке?

— Я не приводил Алису Бруновну к Тар-
ковскому, как иногда говорят. Я был тогда 
ассистентом по реквизиту, и все, что связано 
с актерами, не входило в мои функции. Как-то 
я находился в группе, когда появились Тарков-
ский и оператор Георгий Рерберг. Они пришли, 
потому что в комнате Андрея Арсеньевича 
в тот момент находилась его жена Лариса. 
Тарковский и Рерберг начали обсуждать, кто 
же будет женой Сталкера. 

Рерберг предложил Риту Терехову. Тар-
ковский промолчал. Дело в том, что по отно-
шению к Тереховой была безумная ревность 
со стороны его жены Ларисы Павловны. Она 
даже била ему физиономию на «Зеркале» при 
всей съемочной группе.

 — Из-за Тереховой?
— Да. Она ее люто ненавидела. Второе 

предложение на роль жены Сталкера — это 
Марина Неелова. Она тогда только-только сы-
грала в «Монологе» у Ильи Авербаха и сделала 

это замечательно. А я до «Сталкера» 
работал у Эльдара Рязанова на 

«Служебном романе» и просто 
влюбился в Алису Фрейнд-

лих. Четыре месяца, пока 
шли съемки, она ночевала 
в «Красной стреле». Мо-
жете себе представить? 
Она приезжала из Пите-
ра в Москву, снималась 
у нас, потом садилась в 
поезд и возвращалась 

домой. Там репетиро-
вала, играла спектакль и 

опять садилась в поезд и 
ехала к нам в Москву. И так 

четыре месяца подряд. Почти 
без выходных. При этом Алиса 

всегда была в хорошем настроении, всегда 
была готова к съемкам. Она безукоризненно 
знала текст, которого у Рязанова всегда много. 
Алиса отличалась чувством юмора, в общем, 
она была прекрасна. 

И я предложил ее ни с того ни с сего, 
не имея на это никакого права. Я вообще не 
должен был лезть в тот разговор Тарковско-
го и Рерберга, но я сказал: «Не хотите Алису 
Фрейндлих попробовать? Я только что работал 
с ней у Рязанова. Она там потрясающе сы-
грала». За это предложение очень ухватился 
Георгий Рерберг. А Тарковский, оказывается, 
а я этого не знал, хотел, чтобы она сыграла в 
«Зеркале» ту роль, которую впоследствии сы-
грала Алла Демидова. И он ее даже утвердил, 
но муж Фрейндлих (режиссер Игорь Влади-
миров, возглавлявший Театр им. Ленсовета. 
— С.Х.) ее не отпустил, потому что Алиса, как 
она сама говорила, была коренной лошадью 
репертуара (коренная лошадь — это лошадь, 
запряженная в оглобли, которую используют 
для тяги и сдерживания повозки. — С.Х.). Она 
чуть ли не каждый день играла на сцене. 

— И это не единственная роль, которая 
«уплыла» из-за невероятной занятости в 
репертуаре. Фрейндлих была в Театре Лен-
совета мегазвездой, говоря современным 
языком. Как же разрешилась коллизия на 
«Сталкере»?

— Рербергу очень понравилось мое пред-
ложение, а Тарковский сказал, что тогда жена 
будет старше Сталкера, которого должен был 
сыграть Александр Кайдановский. На что Гога 
(Георгий Рерберг. — С.Х.) возразил: «Андрей, 
он же сидел пять лет в тюрьме, а жена тащи-
ла убогую, больную девочку на своих плечах. 
Как и где? — никто не знает. Мы же этого не 
рассказываем. Все остается за кадром. А 

весь ужас этих пяти лет и вообще прожитой 
со Сталкером жизни отпечатался на ее лице. 
Давай попробуем». 

Тарковский какое-то время еще поупи-
рался, а Рерберг сказал: «Ты смотри сам, но 
Фрейндлих может сыграть все что хочешь. 
Даже дверную ручку». Тарковский ответил: 
«Ну хорошо. Давайте попробуем». 

— И все-таки странно, что имя Алисы 
Бруновны возникло в контексте «Служеб-
ного романа», где у нее совсем другая 
роль. 

— Да, там была абсолютно другая история. 
А в голову пришло ее имя потому, что Фрейнд-
лих — очень хорошая актриса. В то время я ее в 
театре никогда не видел, но много общался на 
«Служебном романе». Не скажу, что это были 
какие-то душевные разговоры — чисто рабочие 
отношения. А дальше произошла интересная 
история. Назначили пробу. Мы во вторник 
должны были снимать, а в четверг у нас еще 
не было актрисы на роль жены Сталкера. 

Первой пришла Неелова. Ее долго стари-
ли. Она была невероятная секси, вся как налив-
ное яблочко. Ее пытались сделать поношенной. 
Марина Неелова очень хорошо попробовалась 
на роль, ушла довольная собой, и в группе все 
были довольны ею. Единственная, кто не была 
довольна, это Лариса Павловна. Она сказала 
Тарковскому про Неелову: «Манерная кривляка, 
а не актриса». А дальше неожиданно сделали 

кинопробу Ларисы Павловны. Она играла 
безобразно, пыталась что-то плаксивое 
изображать. Тарковский не особенно и 
вмешивался. Я не исключаю того, что ему 
трудно было ей отказать, но он не верил 
в нее. Лариса же была убеждена в том, 
что никто, кроме нее, жену Сталкера не 
сыграет. В общем, она отыграла очень 

плохо, но была уверена в том, что во всем 
виноват Рерберг, который плохо на нее 

поставил свет и плохо ее снял.
— Она считала, что он сделал это 

специально?
— Да. А потом пришла Алиса после сме-

ны озвучания у Рязанова, после «Служебного 
романа». То есть она там восемь часов отба-
рабанила в ателье и сыграла у Тарковского два 
дубля, как сказал Рерберг, шикарных, убойных. 
Когда Тарковский заканчивал фильм, он даже 
не собирался снимать этот эпизод, хотел взять 
кинопробу. Но оказалось, что это невозможно. 
Там была очень плохая фонограмма. Дело в 
том, что тогда на пробу не давали хорошую 
аппаратуру, приходилось работать с советским 
магнитофоном «Репортер-2». Профессиональ-
ный швейцарский магнитофон «Награ» — ва-
лютный и очень дорогой — выдавали только 
Сергею Бондарчуку и еще нескольким режис-
серам. В конце все пришлось переснять. 

— Фрейндлих, конечно, потрясаю-
щая актриса и женщина. Напрочь лишена 
высокомерия. 

— Она вообще изумительная. Когда на 
съемках «Служебного романа» надо было 
переодеваться, она могла спокойно это сде-
лать в автобусе. Никаких особых условий не 
требовала. В книге о съемках «Сталкера» Ев-
гений Цымбал подробно описал эпизод, когда 
Фрейндлих пришлось вызывать врача, когда 
она билась в конвульсиях и могла умереть на 
глазах у группы. Она потеряла сознание, только 
нашатырный спирт и валерьянка привели ее в 
чувство. Она играла сцену припадка, которую 
долго репетировали. Актриса пришла в со-
стояние, близкое к тому, в каком находилась 
ее героиня. Тарковский требовал от Фрейндлих 
натурализма, чтобы все было физиологически 
точно. Когда нужное состояние было достиг-
нуто, он не останавливал съемку. Тогда уже на 
картине вместо Рерберга работал оператор 
Княжинский. Он вопросительно смотрел на 
Тарковского, который как завороженный смо-
трел на Фрейндлих и говорил, чтобы камеру 
не выключали. Придя в себя, Фрейндлих из-
винялась за то, что так все получилось. 

— Удивительно, что в театре Фрейнд-
лих была такой грандиозной и знаменитой 
актрисой, а широкий зритель ее узнал толь-
ко после «Служебного романа». 

— До этого у нее были роли в кино, хоро-
шие, но не очень большие. Мне кажется, что она 
снималась у узкого круга режиссеров, близких 
ей по профессии людей. Я наблюдал за ней 
каждый день, пока шли съемки. Она работала 
с невероятной отдачей. Даже не знаю, кто еще 
на такое способен.

Светлана ХОХРЯКОВА.

«Вместе против слепоты» — под та-
ким лозунгом в этом году прошел XXII 
ежегодный конгресс Российского гла-
укомного общества (РГО). Конгресс 
собрал более тысячи специалистов 
не только со всей России, но и из дру-
гих стран СНГ, Восточной Европы, Ин-
дии и Китая, которые приехали сюда, 
чтобы обменяться опытом и изучить 
новые методы борьбы с древним вра-
гом человечества, который «крадет» 
зрение у населения, оставаясь одной 
из главных причин распространения 
слепоты во всем мире.

Каждый год интерес к мероприятию 
растет — в этом году зал, где проходила це-
ремония открытия, не смог вместить всех 
желающих, но многие предпочли стоять. 
Сама церемония открытия уже стала особой 
изюминкой мероприятия — к ее проведению 
организаторы подходят максимально твор-
чески и креативно, каждый раз придумывая 
что-то оригинальное. Открытие XXII конгресса 
прошло под лозунгом «Офтальмология — это 
искусство». Может быть, это театр, где врач — 
талантливый режиссер, который погружается 
в роль «по самую сетчатку» и наблюдает разы-
грывающиеся на сцене пациентские драмы? 
Быть может офтальмология — это музыка? 
За дирижерским пультом врач-катарактолог. 
Исключительно тонкое чутье не позволяет ему 
порвать капсулу, умение гармонично настро-
ить баланс помогает держать камеру, чувство 
ритма — не утопить хрусталик. Хотя, может, 
офтальмология — это балет. Витреохирург, 
подобно танцору, буквально «порхает» над 
сетчаткой, как по сцене. Быть может, офталь-
мология — это живопись? Из-за масштабов 
картина вблизи кажется размытой, но стоит 
отойти подальше и взглянуть на полотно в 
целом — гениальность работы не оставляет 

сомнений, это живопись, где офтальмолог — 
художник, который сперва видит только то, что 
видно ему одному, и потом делает легкие на-
броски. Ну а если офтальмология — это цирк, 
то офтальмологи, конечно же, фокусники!

Впрочем, если говорить о глаукоме, то 
тут все предельно серьезно. Это заболева-
ние продолжает оставаться одной из самых 
тяжелых патологий в офтальмологии, которая 
к тому же дает наибольшее количество случаев 
инвалидности по зрению. Такой диагноз по-
ставлен не менее чем 1,3 миллиона россиян, 
а еще примерно половина россиян (от этого 
числа) уже больны, но не знают об этом.

Все последние годы к глаукоме, главному 
коварному «вору зрения» населения земли, 
приковано внимание ученых всего мира. Ко-
личество исследований, в которых изучается 
патогенез болезни, возможности ранней диа-
гностики и, конечно, наиболее эффективные 
способы терапии, зашкаливает. Однако экс-
перты говорят: чем больше мы знаем о глау-
коме, тем больше вопросов появляется. 

В ходе конгресса врачи вспомнили из-
вестную каждому офтальмологу историю, 
связанную с академиком Аркадием Несте-
ровым, основателем РГО. Однажды к нему 
пришла аспирантка с диссертацией по теме 
глаукомы и сказала: «Ну все, я наконец разо-
бралась в глаукоме». На что академик ответил: 
«Ну надо же, а я потратил на нее жизнь и до 
сих пор не разобрался».

Как сказал вице-президент РГО, профес-
сор Валерий Еричев, многие ждут прорыва 
в лечении глаукомы: «Призываю не ожидать 
этого прорыва, а перейти в режим актив-
ных участников и заниматься поисковыми 
работами».

Результаты таких оригинальных работ и 
были представлены в ходе конгресса. 

Например, в ходе сессии «Глаукома низко-
го давления» начальник офтальмологического 
центра, полковник медслужбы, доктор меди-
цинских наук, заведующий кафедрой офталь-
мологии им. акад. А.П.Нестерова Института 
клинической медицины ФГАОУ ВО «РНИМУ им. 
Н.И.Пирогова» Минздрава России Александр 
Куроедов впервые озвучил данные междуна-
родного исследования (Россия, Китай, Сер-
бия, Беларусь, Словакия, Узбекистан) среди 
пациентов, у которых глаукома протекает не-
стандартно, без повышения внутриглазного 
давления (ВГД). Тактика лечения таких паци-
ентов должна отличаться от общепринятой, 
хотя современные клинические рекомендации 
предполагают усредненный подход ко всем 
пациентам. Теперь же появились научные 
данные, которые позволят изменить такти-
ку терапии пациентов с глаукомой низкого 
давления (ГНД). 

Коллектив из 31 ученого проанализировал 
269 анкет пациентов с ГНД, и оказалось, что у 
каждого третьего наблюдается отягощенная 
наследственность по этому заболеванию (у 
европеоидов — чаще). Также было установ-
лено, что у 16,4% азиатов и 19% европеоидов 
заболевание было диагностировано на тре-
тьей стадии, а за 4 года количество пациентов 
с далеко зашедшей стадией выросло на 91%! 
«Если обнаружить болезнь на начальной ста-
дии, есть возможность предотвратить слепоту. 
Но если болезнь обнаружена на далеко за-
шедшей стадии, до полной слепоты осталось 

около четырех лет», — подчеркнул профессор 
Куроедов.

Кроме того, исследование показало, что 
дебют ГНД случается раньше — в среднем в 
возрасте 58 лет, тогда как классическая глау-
кома обнаруживается в среднем в 62 года. 
Это важно учитывать с точки зрения диа-
гностических подходов, считает профессор 
Куроедов.

При этом у пациентов с этой формой 
глаукомы не работают современные мето-
ды снижения давления, что очень важно при 
выборе терапии и составлении клинических 
рекомендаций.

Кроме этого в дебатах состоявшегося в 
рамках РГО заседания Экспертного совета 
по проблемам глаукомы проблематика ГНД 
была рассмотрена еще шире, и по его итогам 
планируется издание специального учебного 
пособия для врачей-офтальмологов.

Представитель Национальной медицин-
ской палаты Владимир Круглый подчеркнул, 
что основная функция конгресса — просве-
тительская: «Здесь собираются все ведущие 
ученые в области офтальмологии и глаукомы, 
а также представители регионов и других 
стран. Они представляют новые подходы к 
диагностике, лечению глаукомы, результаты 
научных исследований, и все они станут до-
стоянием всех врачей России и будут доступны 
всем пациентам нашей страны».

Кроме того, в ходе конгресса уже тради-
ционно вручили профессиональную награду 
РГО — серебряную медаль им. акад. Аркадия 
Нестерова. В этом году высокой награды удо-
стоились: главный внештатный специалист 
офтальмолог Приморского края и Дальнево-
сточного федерального округа к.м.н. Людмила 
Догадова (Владивосток) за вклад в совершен-
ствование лечебно-организационной работы в 
области глаукомы и сочетанной офтальмопато-
логии и начальник кафедры (клиники) офталь-
мологии им. проф. В.В.Волкова ФГБВОУ ВО 
ВмедА им. С.М.Кирова Минобороны России, 
главный офтальмолог Минобороны России, 
главный внештатный специалист-офтальмолог 
Санкт-Петербурга профессор Алексей Куликов 
за цикл исследований, посвященных лазер-
ному лечению глаукомы.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В ЗАЭКРАНЬЕ 
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в «Сталкере» 
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В тяжелой атлетике одним из элементов 
двоеборья является рывок, во время соревно-
ваний он выполняется первым. Это технически 
сложное движение, требующее скорости, силы, 
координации, гибкости. Именно такие качества 
на поле показывают в последних турах футбо-
листы московского «Спартака».

Но прежде чем говорить об их успехах, 
давайте посмотрим, как завершают первую 
часть чемпионата его соперники. Чтобы было с 
чем сравнивать и чтобы не возникало желания 
обвинить нас в пристрастии и предвзятости. 
Потому что важно, раздавая всем сестрам-
командам премьер-лиги по серьгам, сохра-
нять объективность, не сваливаясь в клубные 
пристрастия.

«Зенит»

Действующий чемпион, отмечающий в 
этом сезоне свой столетний юбилей, снова про-
играл. И снова поражение «Зенита» имеет 
легкий оттенок скандальности.

Вообще, засбоило на не-
вских берегах после поражения 
в 10-м туре от «Краснодара». 
Команда Семака как будто на-
чала проваливаться в какую-то 
функциональную яму. В 11-м 
туре выиграли у «Оренбурга» 
с минимальным счетом благодаря пенальти. 
В 13-м туре победу с «Локомотивом» упустили 
и разошлись миром. В 14-м туре быстро заби-
ли два гола махачкалинским динамовцам, но 
во втором тайме с трудом удержали победу, 
пропустив один мяч и едва не пропустив еще. 
В 15-м туре с таким же счетом обыграли «Ах-
мат», однако и этот матч явно не относился к 
вершинам футбольного мастерства. В 16-м 
туре только в дополнительное время дожа-
ли «Оренбург». После чего дважды терпели 
поражения.

В чем их скандальность, спросите вы? В 
том, что оба раза чемпион получал «плюхи» от 
бывших. В поединке с «Крыльями» Сергеев от-
весил питерцам парочку. А в матче с «Акроном», 
который в первом круге питерцы вынесли 5:0, 
победный мяч на счету экс-зенитовца Артема 
Дзюбы, одной из главных звезд медиапро-
странства нашего футбола.

Игру с «Крыльями» «МК» разбирал вме-
сте с авторитетным отечественным тренером 
Борисом Петровичем Игнатьевым. Причины 
поражения в матче с «Акроном» являются 
продолжением этого разговора. Плюс появи-
лись слухи, что некоторые бразильцы совсем 
загрустили в Северной Пальмире и не прочь 
рвануть на родину или еще куда. При этом со-
перникам чемпиона в любом случае не стоит 
обольщаться — у «Зенита» огромный запас 
прочности и очень профессиональный и талант-
ливый тренер. Как и скаутский отдел. Вместе 
они уже не раз решали подобные сложные 
турнирные задачи на «отлично». Да и зимняя 
пауза «Зениту» пойдет на пользу. А весной во 
второй части сезона всего 12 туров, и там уже 
все будет по-другому.

А для любителей статистики отметим 
очередное достижение лучшего бомбардира 

чемпионатов России Артема Дзюбы — гол в 
ворота «Зенита» стал для него 71-м мячом, 
забитым в выездных матчах. И по этому пока-
зателю он догнал Александра Кержакова. Если 
в зимнюю паузу ничего экстраординарного 
не произойдет, то весной Артем Кержакова 
обгонит.

«Краснодар» 
и «Локомотив»

Два основных (до недавнего времени) 
соперника «Зенита» за «золото» удивительно 
похожи и не похожи одновременно. В «Крас-
нодаре» при наличии одной из лучших детских 
академий в Европе делают ставку на легио-
неров. «Локомотив» воспитывает своих, до-
морощенных, и приглашенных российских 
игроков, превращаясь постепенно в базовый 
клуб национальной сборной, в чем большая 
заслуга руководителей «Локо».

Обе команды очень хорошо начали чем-
пионат. Но борьба на нескольких фронтах — 
помимо чемпионата еще и Кубок, и вызовы 
в сборные своих стран большого количества 
игроков основного состава — требует пере-
загрузки. Как физической, так и психологиче-
ской. Поэтому «быкам» и «железнодорожни-
кам» зимний перерыв тоже придется кстати. 

Но перед этим они сразятся в последнем туре 
между собой. В случае победы «Краснодар», 
воспользовавшись осечкой «Зенита», вернет 
себе первое место. «Локомотив» в случае по-
беды не сможет обойти «Спартак» — согласно 
регламенту чемпионата при равенстве очков 
учитываются дополнительные показатели, по 
которым у красно-белых преимущество над 
красно-зелеными.

Если же будет ничья, то «Краснодар» все 
равно обойдет «Зенит» в таблице, так как их 
очный поединок ранее закончился победой 
команды Галицкого.

«Динамо»

«Динамо» бежит, познавая, как говорила 
в одном фильме великая Раневская, «самое 
себя». Бежит, стараясь не отстать от медальной 
гонки, и спотыкается о подножки, которые само 
же себе и ставит. Главный тренер Марцел Личка 
не всегда находит цензурные слова на после-
матчевых пресс-конференциях, комментируя 
игру своих футболистов. Ничьи с «Факелом», 
«Оренбургом», «Ахматом» и «Ростовом» лиши-
ли бело-голубых столь нужных им турнирных 
очков. И эти ничьи еще могут им аукнуться в 
концовке чемпионата. Поэтому во время зимне-
го перерыва нужно будет усиление. Тем более 
что о бразильце Бителло написало OGlobo со 
ссылкой на свои неназванные источники: «Хочет 
домой, в Бразилию».

Если это правда, то жаль. В последнем 
туре он внес свою лепту в разгром «Химок» 
4:1. Тюкавин в этом матче, кстати, сделал 
дубль — и это именно тот результат, который 
от него ждут в каждой игре и тренерский штаб, 
и болельщики.

ЦСКА, «Ростов» и «Рубин» поддерживают 
турнирную интригу как могут. Но пока — не 
более того. О серьезных шансах этих команд 
даже на бронзовые медали по итогам первой 
части чемпионата говорить не приходится.

«Спартак»

В последнем номере «МК» мы призывали 
красно-белых футболистов: «Будьте львами, 
спартачи!». Именно это они и сделали в поедин-
ке с «Нижним Новгородом», разгромив своих 
соперников 3:0. Эта победа стал шестой подряд 
в РПЛ, она позволила «Спартаку» закрепиться 
на третьем месте — даже если «Локо» обыграет 
«Краснодар», он все равно не обгонит команду 
Станковича по дополнительным показателям 
в матчах между собой.

В первых турах чемпионата мы все вос-
торгались замечательной игрой нападающе-
го Максима Глушенкова. Но глупая травма в 
матче с «Химками» в пятом туре вывела его из 
строя в самый важный для чемпионов турнир-
ный отрезок, когда нужно было максимально 
набирать очки. В последних турах Максим 
на поле наконец-то вернулся — в отличие от 
его былой результативности: футболист пока 
еще продолжает восстанавливаться от травм. 
Теперь пришла пора восторгаться замеча-
тельной игрой костариканского нападающе-
го «Спартака» Манфреда Угальде. Вы только 
вслушайтесь в эти цифры — девять мячей в 
последних четырех матчах (два дубля и по-
кер). Угальде — первый футболист в истории 
нашей премьер-лиги, забивший 15 голов в 
первых 18 турах сезона. А его тандем с по-
лузащитником «Спартака» Эсекьелем Барко 
стал одним из самых эффективных атакующих 
дуэтов в Европе. На данный момент Барко и 
Угальде на двоих забили 23 гола и сделали 
девять результативных передач, что позволяет 
им занимать второе место среди лучших пар в 
Старом свете. Спартаковцев опережают только 
нападающие «Барселоны» — Роберт Леван-
довский и Рафинья. Эти игроки на двоих уже 
забили 26 голов и сделали 10 результативных 
передач.

Пары в чем-то похожи. Угальде, обладая 
отменной скоростью и точностью, часто за-
вершает атаки, а Барко, как мастер создания 
моментов, прекрасно видит поле и способен 
отдать ключевой пас. 36-летний Левандовский, 
как один из лучших бомбардиров современ-
ности, продолжает демонстрировать свою 
невероятную результативность, а Рафинья 
добавляет в игру команды креативность и 
скорость.

В отличие от «Зенита», «Локо», «Крас-
нодара» и «Динамо» спартаковцам зимний 
перерыв сейчас не нужен. Команда набрала 
просто крейсерскую скорость, а весной и поля 
не те, и соперники свежи и полны сил, и еще 
много других факторов способны притормо-
зить победную поступь «Спартака». Для них 
весенний отрезок турнира будет напоминать 
скорее второй элемент тяжелоатлетического 
двоеборья — толчок. Свою штангу — попадание 
в тройку лидеров — спартаковцы от помоста 
уже оторвали и на грудь приняли. Теперь надо 
вытаскивать наверх груз золотых медалей. На 
морально-волевых. Как это делается, Станко-
вич со своими ребятами нам уже показал. Как 
это будет делаться дальше, увидим в начале 
марта 2025 года.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

В Ханты-Мансийске состоялся второй этап 
Кубка России по биатлону, в котором наряду 
с отечественными спортсменами принима-
ют участие и представители братской нам 
Беларуси. В рамках этого соревнования 
состоялось шесть гонок — спринт, пасьют и 
масс-старт, как у мужчин, так и у женщин. 
Всего на старт вышли 122 биатлониста 
из двух стран, а побед добились шесть 
разных атлетов. Что говорит о серьезной 
внутренней конкуренции в этом зимнем 
виде спорта. После месячного пребывания 
в столице Югры биатлонисты переезжают в 
Удмуртию, где уже на этой неделе пройдет 
«Ижевская винтовка».

Открывали соревновательную программу 
второго этапа Кубка России по биатлону две 
спринтерские гонки, у мужчин — на 10 км, у 
женщин — на 7,5 км. Российские и белорусские 
биатлонисты уже досконально могли изучить 
трассу и огневые рубежи югорского Центра 
зимних видов спорта имени А.В.Филиппенко, 
поскольку находятся в Ханты-Мансийске около 
месяца. Стартовый этап Кубка Содружества в 

середине ноября, открывавший зимний биат-
лонный сезон, состоялся здесь же. Поэтому 
особых сюрпризов ожидать не приходилось. 
У мужчин основная борьба на старте сезоне 
разворачивается между тремя спортсмена-
ми — Антоном Смольским из Белоруссии и 
двумя отечественными стреляющими лыж-
никами, Эдуардом Латыповым и Даниилом 
Серохвостовым.

У женщин всё гораздо сложнее и запутан-
нее, поскольку в четырех первых индивидуаль-
ных стартах победы одержали четыре разные 
спортсменки. Всего по их итогам на подиум 
всходили 11 разных девушек. Пятой чемпион-
кой в этом ряду стала Анастасия Зырянова. В 
спринтерской гонке 23-летняя биатлонистка 

из Московской области на 20 секунд сумела 
опередить Полину Плюснину. «Бронза» на счету 
Анастасии Гришиной.

Крайне увлекательно проходил спринт у 
мужчин. После первого огневого рубежа три 
основных претендента — Латыпов, Смольский 
и Серохвостов, не допустив ни одного промаха, 
шли приблизительно в одно время. Двое первых 
так же чисто отстрелялись и на второй стойке, 
а вот 25-летний спортсмен из Барнаула не за-
крыл две мишени. Казалось бы, этим Даниил 
полностью вычеркнул себя из соискателей пре-
тендентов за «золото». Однако сумасшедшая 
скорость, которую он развил на заключительном 
круге, заставила поверить в неиссякаемые воз-
можности организма этого человека. 

Проигрывая на выходе с огневого рубежа 
Смольскому более 20 секунд, Серохвостов 
почти полностью ликвидировал этот гандикап, 
уступив на финише белорусу каких-то 1,7 секун-
ды! Судьбу же первого места между Смольским 
и Латыповым решили и вовсе микроскопиче-
ские 0,3 секунды в пользу уроженца Минской 
области. 

● ● ●
Упущенную из-за двух промахов на стойке 

первую позицию Даниил Серохвостов легко 
компенсировал в субботней гонке преследова-
ния, одержав в ней уверенную победу. Он сразу 
опередил своих основных соперников ходом на 
лыжне и уверенно лидировал всю дистанцию. 
Допустив всего один промах на третьем огне-
вом рубеже, он в гордом одиночестве пересек 
финишную черту, одержав свою уже четвертую 
викторию с учетом Кубка Содружества в личных 
стартах. «Серебро» завоевал хозяин трассы 
Никита Поршнев, «бронзу» увозит в Беларусь 
Антон Смольский.

«Я просто рад этому успеху. Было ли слиш-
ком легко победить в этой гонке? Сегодня труд-
ный день был, мне было тяжело на трассе. 
Поэтому эта победа далась совсем не легко. 
Есть ли куда мне еще добавить? Думаю, есть. 
Форма еще не идеальная. Хорошая, но не иде-
альная. Была бы таковой — мне было бы легко 
в гонке. Судя по тому, что я прихожу в номер 

и долго лежу на диване, мне не особо легко. 
Думаю ли я о Кубке мира? Вообще не думаю. Я 
просто рад бегать, и все», — признался Даниил 
Серохвостов в эфире «Матч ТВ».

В отличие от спринта гонка преследова-
ния прошла куда интереснее у женщин, чем у 
мужчин. Здесь судьбу золотой медали решил 
финишный спурт. Наталья Шевченко, отсидев-
шись за спиной Зыряновой, сумела опередить 
ту на последних метрах дистанции и одержать 
свою вторую победу в Кубке России. Неделю 
назад 24-летняя спортсменка из Свердловской 
области первенствовала в спринте. «Бронзу» с 
13-секундным отставанием завоевала Тамара 
Дербушева.

В заключительной гонке второго этапа, 
масс-старте, на пьедестал почета поднялись 
три новых девушки. Быстрей всех дистанцию 
в 12,5 километра преодолела Анастасия Ха-
лили, опередившая ставшую второй Светлану 
Миронову на 8,6 секунды, и финишировавшую 
третьей Полину Шевнину на 12,6 секунды. При 
этом 25-летняя биатлонистка из Московской 
области на четырех огневых рубежах допустила 
аж 4 промаха, но была неудержима ходом по 
трассе. 

● ● ●
Мужской же масс-старт из-за серьезного 

похолодания в Ханты-Мансийске синхронно 
решили пропустить лидеры и главные пре-
тенденты на подиум — Серохвостов, Латыпов 
и Смольский. В их отсутствие первый успех 
в сезоне отпраздновал опытный Александр 
Поварницын. 30-летний биатлонист из Тю-
менской области, чисто пройдя два последних 
огневых рубежа, сумел на последнем круге на 
6,6 секунды опередить ставшего серебряным 
призером Ивана Колотова из Перми. «Бронзу» 
в ЯНАО увозит 29-летний Виктор Плицев.

В следующий раз отечественный биатлон-
ный пелетон выйдет на старт уже в Удмуртии, 
где с 12 по 15 декабря в рамках Кубка и чемпио-
ната России пройдет традиционное в нашей 
стране соревнование стреляющих лыжников 
— «Ижевская винтовка». 

Павел САВЧИК.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -4...-2°, 
днем -2…0°. Облачно. Небольшой снег, ме-
стами умеренный. Гололедица. Ветер южный, 
5–10 м/c.
Восход Солнца — 8.46, заход Солнца — 
15.56, долгота дня — 7.10.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Леонид Волков (1934–1995) — советский 
хоккеист, олимпийский чемпион, двукратный 
чемпион мира и Европы 
Джуди Денч (1934) — актриса театра и кино, 
обладательница премий «Оскар», «Золотой 
глобус», BAFTA
Татьяна Кравченко (1953) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ
Елена Мизулина (1954) — политик и 

государственный деятель, заслуженный 
юрист РФ
Владимир Пехтин (1950) — российский 
политический деятель
Михаил Пиотровский (1944) — историк-
востоковед, директор Государственного 
Эрмитажа

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Героев Отечества в России
Международный день памяти жертв ге-
ноцида, чествования их достоинства и 
предупреждения этого преступления
Меж дународный день борьбы с 
коррупцией
День создания ведомственной охраны 
железнодорожного транспорта России
1834 г. — прошел премьерный показ оперы 
Михаила Глинки «Жизнь за царя» 
1929 г. — газета «Правда» впервые выдвинула 
лозунг «Пятилетку — в четыре года!»
1969 г. — скончался Сергей Столяров, актер 
театра и кино, народный артист РСФСР

1989 г. — возобновлено издание газеты 
«Коммерсантъ»
1989 г. — сыну Бориса Пастернака вручи-
ли Нобелевский диплом за роман «Доктор 
Живаго»

2019 г. — впервые с начала конфликта со-
стоялись переговоры президентов России 
и Украины
2019 г. — исполком WADA отстранил Россию от 
участия в Олимпиадах и чемпионатах мира
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— Хочу стать богатым, чтобы всем гово-
рить о самом главном.
— О том, как заработать такие деньги?
— Нет, что деньги не главное!

Врач:
— Прочтите нижнюю строчку...
Мужик:
— Не могу!
Врач:
— Э, батенька, да у вас близорукость...
Мужик:
— Отлично! Всю жизнь был неграмотный, 
а теперь еще и близорукий!

— От чего умерла ваша жена?
— Она слишком быстро щелкала семечки.
— И что, подавилась?
— Нет, захлебнулась подсолнечным 
маслом!

Два поддатых мужика останавливают 
тачку.
— Шеф, свободен?
— Ну.
— Троих подвезешь?
— Так вас же двое?!
— А ты что, с нами не едешь?

— Ты знаешь, Марина, вот положа руку на 
сердце...
— Убери лапу с моей груди, придурок!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Ведущими по традиции стали Лера Ку-
дрявцева и Сергей Лазарев. Перед началом 
съемки они вышли к зрителям и стали про-
сить реагировать на происходящее более 
активно. 

— То, как вы встретили нас первый 
раз, ужасно, — не сдержался Лазарев. 
Зрители просьбу поняли и стали хлопать 
энергичнее. 

Концерт начался с записи финальной 
композиции «Песня остается с человеком». 
В это время случился неприятный инцидент. 
Певец SHAMAN слишком близко подошел к 
краю сцены и едва не загорелся. Заработала 
пиротехника — и на Дронова попал целый 
каскад искр. К счастью, обошлось без не-
приятных последствий. 

К прессе певец вышел в образе князя 
Владимира. 

— Где вы здесь нашли Ярослава? — уди-
вился певец, когда фотографы попросили 
его попозировать. — Я — князь Владимир. 
А то казню!

Артист признался: нынешний год вы-
дался для него непростым. Ярослав пережил 
несколько трагедий. 

— Високосный год всегда очень сложный. 
В этом году у меня были потери: летом умер 
художник по свету, с которым мы долгое вре-
мя работали. Потом случился развод, потом 
умер мой друг Антон Коробков-Землянский. 
Но также были и прекрасные встречи, кото-
рые, собственно, продолжаются, — улыб-
нулся певец и взглянул на свою спутницу, с 
которой вышел позировать. Ею оказалась 
певица Соя. 

Льва Лещенко  приветствовали стоя. 
Лев Валерьянович пел «Надежду» вместе со 
зрителями. В этот вечер он много говорил о 
покойном Вячеславе Добрынине, с которым 
был близок при жизни. Лещенко вручили 
особую награду в честь 50-летия хита «Про-
щай». Статуэтку артист получал из рук Ирины 
Аллегровой. 

— Левушка, я хочу, чтобы мы почаще 
справляли 50-летние юбилеи наших песен 
в здравом уме и твердой памяти, — начала 
певица. — Чтобы мы могли держать микрофон 
и не забывали текст.

— А в конце песни прыгнуть надо, — по-
шутил Лещенко.

— Я могу, — Аллегрова тут же подпрыг-
нула, продемонстрировав, что находится в 
хорошей форме. 

В этот вечер Ирина представила пре-
мьеру, в которой обратилась к Всевышне-
му. Перед исполнением звезда не скрывала 
эмоций. 

— Я немножко нервничаю. Вы знаете, 
в непростое время мы живем. Я думаю, что 
такая песня сегодня необходима нам всем, 
— призналась Ирина и запела: «Отче, исцели 
заблудшие души. Отче, сохрани рассудок 
ныне живущим».

Филипп Киркоров выходил на сцену не-
сколько раз: в этот вечер он исполнил аж 
три композиции. А за кулисами поп-король 
любезничал с девушками-журналистками, 
которым дарил цветы. Еще Филипп расска-
зывал о пожилом отце, который в уходящем 
году столкнулся с большими проблемами 
со здоровьем. 

— Я хочу, чтобы в следующем году был 
жив-здоров мой папа,— заявил Филипп. — 
В этом году он обнулил здоровье. Я свою 
творческую жизнь тоже начал с нуля. Но 
самое главное — все-таки здоровье близ-
ких. Давайте пожелаем ему здоровья. Он 
выкарабкался!

Александр Буйнов, несмотря на слухи об 
ухудшении состояния здоровья, за кулисами 
был бодр и энергичен. Встретив Филиппа 
Киркорова с певицей Натальей Гордиенко, 
стал позировать. 

— Ты — жених, она — невеста, а я — сви-
детель! — улыбнулся Буйнов. 

Александр Ревва за кулисами расска-
зывал о непростых отношениях с родите-
лями. С мамой и отцом певец, как известно, 
не общается. 

— Мы с супругой двадцать лет вместе, 
и все эти двадцать лет пытались наладить 
отношения с мамой, но с каждым годом все 
хуже и хуже, — вздохнул Ревва. — Это моя 
боль. Но, наверное, такое происходит, когда 
ты рождаешься не в любви. Мой отец меня 
бросил, когда я не умел разговаривать. Мне 

тогда было четыре месяца. Я только потом 
узнал, что такое бывает, когда дети рождаются 
не в любви. Они не хотели детей. 

Алсу за кулисами похвастала новой та-
туировкой. Правда, о том, что означает татуи-
ровка, говорить категорически отказалась. 

— У меня на спине красивенькое слово, 
но я не скажу, какое, — заявила артистка. — 
Просто захотелось сделать себе тату. Под 
настроение. У меня это пятая по счету татуи-
ровка. Две из них я уже, правда, убрала. 

У Олега Майами спрашивали об отноше-
ниях с Ольгой Бузовой, с которой он недавно 
спел дуэтом. Всех интересовало, ожидаются 
ли от них еще новинки. 

— И дети ожидаются, — выпалил артист, 
намекнув на слишком близкие отношения с 
Ольгой. Которую, к слову, на «Песню года» в 
этом году не позвали. 

Дмитрий Маликов поражал не только 
вокалом, но и роскошной шевелюрой. Жур-
налисты даже заподозрили, что он носит 
парик. 

— Какой еще парик?! Можете потрогать! 
— Дмитрий наклонился, а журналисты стали 
ощупывать его шевелюру. 

Маликов также признался, что пересел 
на китайский автомобиль, которым очень 
доволен. 

Олег Газманов тоже доволен, но дру-
гим — он перенес операцию по коррекции 
зрения. «Мне заменили хрусталик. Теперь 
вижу прекрасно». 

У Газманова сейчас началась горячая 
пора: съемки и выступления расписаны на 
месяц вперед. Из-за загруженности певец 
даже не смог поехать в Санкт-Петербург, что-
бы дать показания в суде по делу об убийстве 
Игоря Талькова. 

— Но мы договорились, что я обязательно 
приеду. Хотя я ничего не видел. В тот момент 
находился в гримерке. Услышал выстрелы 
за дверью, выскочил в коридор и увидел все 
остальное. Мне до сих пор на эту тему гово-
рить мерзко, обидно и тяжело, — вздохнул 
артист. 

Многие артисты за кулисами «Песни 
года» рассуждали о грядущем Новом годе. 
Сосо Павлиашвили, например, заявил, что 
в новогоднюю ночь у него будет целая серия 
концертов. Отдыхать он планирует только с 
3 января. Стас Михайлов не исключает, что 
Новый год встретит на работе. Но желание под 
бой курантов по традиции загадает. 

— Главное, чтобы все были живы-здоровы 
и счастливы, — сказал Стас. 

Певица Лолита занимается выбором по-
дарков для родных и близких. Сразу после 
Нового года певица планирует отправиться 
к маме и дочке в Болгарию. 

— Дочь ничего, кроме книг, у меня не за-
казала, — призналась артистка. — Маме 82 
года. Для нее самый большой подарок — мое 
присутствие. Кофточки и колечки, которые 
я ей раньше дарила, по большему счету ей 
уже не нужны. 

Лола призналась, что сейчас она сутками 
напролет пропадает на работе. 

— Квартира находится в ужасающем 
состоянии, — вздохнула звезда. — Я вчера 
пришла в три часа ночи, бросила шмотки на 
кровать. Потом приняла снотворное и меха-
нически, видимо, стала есть конфеты, кото-
рые подарили поклонники. Сегодня утром 
посмотрела, а в районе горла все испачкано 
коричневым. Я перепугалась жутко! А потом 
поняла, что это следы от конфет. Теперь завя-
жу с ними, потому что это частая смена белья. 
Вся кровать измазана шоколадом.

Надежда Кадышева, появившаяся вме-
сте с сыном, призналась, что Новый год от-
метит дома. Звезда отказывается работать 
в новогоднюю ночь сознательно. 

— Мне хочется отмечать этот праздник с 
семьей, по-домашнему, — заявила артистка. 
— Мы все садимся за стол и проводим время 
вместе. Готовлю я сама. 

— Коронное блюдо мамы — пельмени, — 
заявил ее сын Григорий. — Самые вкусные, 
которые я ел в своей жизни, делает именно 
мама. 

В этом году Кадышева закрывала «Песню 
года». Под ее «Плывет веночек» в пляс пустил-
ся, что называется, и стар, и млад. 

— Значит, у России есть хорошее бу-
дущее: можно не волноваться, — заявила 
прославленная артистка. — Молодежь любит 
свое, родное, поэтому они с удовольствием 
поют наши песни, ходят на концерты.

Денис СОРОКИН.

АЛЛЕГРОВА ПОПРОСИЛА 
ОБ ИСЦЕЛЕНИИ ДУШ
И подпрыгнула на «Песне года» 
по просьбе Льва Лещенко

Красно-белые завершают 
первую часть чемпионата 
на мажорной ноте

Поварницын и Халили 
первенствовали в масс-
старте на втором этапе 
Кубка России по биатлону

Спартаковскии

В минувшие выходные состоялись матчи 18-го тура Российской премьер-
лиги — последнего тура перед длительным зимним перерывом. 
Главным героем ноября и декабря, безусловно, является московский 

«Спартак» и его нападающий, костариканец Манфред Угальде.
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Манфред Угальде.

Даниил Серохвостов.

Гала-концерт «Пес-
ня года» отгремел в 
Москве. В этот ве-
чер на сцену вышли 
все самые главные 
звезды страны. 
Они по традиции 
удивляли не толь-
ко вокалом, но и 
откровениями. Са-
мые интересные 
моменты, которые 
точно не попадут 
в телевизионную 
трансляцию, «МК» 
подметил для на-
ших читателей.

Александр 
Буйнов.

Лолита.


